
Ремонтные работы в шестом 
филиале Диагностического 
центра № 3 начались в февра-
ле этого года. Здание построе-
но в 1956 году. За столько вре-
мени устарели и износились 
коммуникации, деревянные 
перекрытия. Рабочим при-
шлось практически разо-
брать здание, оставив только 
стены. Посмотреть, на какой 
стадии сейчас ремонтные ра-
боты, приехала лично глав-
ный врач медучреждения Ли-
лия Лаврова.
— Сейчас идет залитие пере-
крытий, укрепление оконных 
проемов, — рассказала она, 
пообщавшись со строителя-
ми. По словам главврача, фа-
сад здания будет полностью 
обновлен. Также заменят все 
инженерные коммуника-
ции — это необходимо для ра-
боты современного цифрово-
го медицинского оборудова-
ния. Новый московский стан-
дарт поликлиник предлагает 
также продуманное разделе-
ние здания на зоны. 
— На первом этаже располо-
жится зона комфортного пре-
бывания и самые востре-
бованные врачи, процедур-
ные кабинеты, — пояснила 
Лаврова.
На втором этаже будут прини-
мать врачи-терапевты и вра-
чи общей практики, на тре-
тьем этаже обустроят кабине-
ты узких специалистов, на 
четвертом сделают кабинеты 
функциональной диагности-
ки, а на пятом будет находить-
ся администрация.

— Такая маршрутизация бу-
дет удобна самим пациен-
там, — добавила главный врач 
диагностического центра.
Визуальные решения поли-
клиник везде будут разные, но 

с некоторыми общими прин-
ципами. Например, у поли-
клиник будут большие окна, 
фасады с художественной 

подсветкой. Стены в коридо-
рах и кабинетах окрасят 
в светлые теплые тона. Кроме 
того, люди идут в медучреж-
дение не только с проблема-
ми, но и для регулярных об-

следований.
— Для этого полно-
стью будет заку-
плено самое совре-
менное и техноло-
гичное оборудова-
ние, — подчеркну-
ла Лилия Лавро-
ва. — И новая эрго-
номичная мебель, 
которую выбирали 
врачи. 
При создании но-
вого стандарта по-
ликлиник учли 

и потребности медицинских 
сотрудников. Для них будут 
сделаны комфортные зоны от-
дыха и приема пищи. 

Отметим, что, пока в здании 
идет ремонт, врачи перееха-
ли в другое медучреждение 
и ведут прием своих пациен-
тов там. 
— Проблем с записью к специ-
алистам не возникает, — до-
бавила главврач.
В целом до конца 2023 го-
да планируется обновить 
135 зданий поликлиник, кото-
рые появятся в 78 районах 
Москвы. Посетителями но-
вейших зданий станут более 
4 миллионов горожан. Пер-
вые 50 сдадут в период с 2020 
по 2022 год.
Новый московский стандарт 
поликлиник разработали 
в минувшем году. Реализация 
этого проекта сделает меди-
цинскую помощь более каче-
ственной и доступной. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В Москве прохо-
дит капиталь-
ный ремонт 
37 поликлиник. 
Вчера «ВМ» по-
бывала в одном 
из медицинских 
учреждений, где 
уже несколько 
месяцев ведутся 
строительные 
работы. 

Путь к историческим объектам 
помогут проложить указатели
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) рассказал 
об обновлении уличных ука-
зателей и изменениях в рабо-
те маршрута электробуса т83.

Несколько сотен городских 
указателей получат в следую-
щем году QR-коды. Они ука-
жут путь к домам, связанным 
с историей и героями воен-
ных лет, сообщил мэр в своем 
личном блоге. 
— Наводите камеру смартфо-
на на QR-код и переходите на 
страничку, посвященную, на-
пример, маршалу Борису Ми-
хайловичу Шапошникову. Пе-
ред вами откроется карта, на 
которой можно проложить 
маршрут до исторического 
здания. И по дороге прочесть 
информацию о самом марша-
ле и о доме, в котором он 
жил, — уточнил Сергей Со-
бянин. 

Пока таких табличек в Москве 
19, но их уже успели по досто-
инству оценить и представи-
тели ветеранских организа-
ций, и потомки полководцев, 
поэтому количество умных 
указателей увеличат.
— Новый формат городской 
навигации послужит доброму 
делу сохранения историче-
ской памяти о подвиге наро-
да в Великой Отечественной 

войне, — уверен Сергей Со-
бянин.
Система навигации в столице 
была обновлена. 11 139 указа-
телей помогают найти крат-
чайший путь к школам, поли-
клиникам, музеям и другим 
зданиям Москвы.
А на своей странице в «Твит-
тере» он сообщил, что элек-
тробусный маршрут т83 стал 
работать на три часа дольше. 
— Т83 — самый популярный 
электробусный маршрут 
в Москве: 1,7 миллиона пасса-
жиров с начала года, — рас-
сказал Сергей Собянин. 
Сейчас в Москве свыше 
450 таких машин, а до конца 
года город получит еще более 
100 электробусов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Начался второй этап 
испытания вакцины
Специалисты Центра вирусо-
логии и биотехнологии «Век-
тор» приступили ко второму 
этапу тестирования вакцины 
«ЭпиВакКорона» — клини-
ческим исследованиям 
на людях. Об этом вчера рас-
сказала глава Роспотребнад-
зора Анна Попова.

Первыми участниками тесто-
вой группы стали пять че-
ловек. 
— Те добровольцы, кому была 
введена вакцина, не имеют 
побочных реакций, — отмети-
ла Анна Попова. — Специали-
сты даже не выявили у них слу-
чаев покраснения в месте вве-
дения препарата и увеличе-
ния температуры.
После промежуточного отче-
та вакцину получили еще де-
вять человек.
В пресс-службе Роспотребнад-
зора сообщили, что за всеми 

добровольцами ведется на-
блюдение со стороны Незави-
симого комитета по монито-
рингу данных. После их отче-
тов будет принято решение 
о дальнейших стадиях клини-
ческих испытаний вакцины 
и массовом производстве. Все-
го в исследовании задейству-
ют 300 человек от 18 до 60 лет.
Анна Попова отметила, что 
необходимо разработать не-
сколько вариантов препа-
ратов.
— Над этим сейчас ведется ак-
тивная работа, — добавила 
глава Роспотребнадзора. 
Ранее в Центре имени Нико-
лая Гамалеи выпустили пер-
вую партию вакцины от коро-
навируса «Спутник V».
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Городской методический центр запускает онлайн-уроки по школьной программе 
для юных москвичей. Об этом сообщили на официальном сайте мэра Москвы. 
Школьники будут заниматься математикой, обществознанием, биологией. 

на сайте vm.ru
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Биржевой индекс

+21°C
Ветер 1–3 м/с Давление 745 мм

Центр  +21

Бутово  +21

Внуково  +21
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Останкино  +21

Отрадное  +21

Печатники  +21

Тушино  +21

Троицк  +21

Хамовники  +21

Чертаново  +21

Шелепиха  +21
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Биржевой курс
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ММВБ 3054,68

РТС 1308,79

Brent 45,13

DJIA 27 874,78

Nasdaq 11 104,84

FTSE 6139,11

валютапогода

здравоохранение

Прием высокого класса
Ремонт поликлиник по московскому стандарту позволит повысить 
качество оказания медицинской помощи 

Ежедневный деловой выпуск

технологии 

Я б в айтишники пошел. Школьников 
познакомили с инженерными 
профессиями и рассказали 
о профильных вузах  ➔ СТР. 3

безопасность 

С ветерком. Экспертное сообщество 
разрабатывает поправки в Правила 
дорожного движения, касающиеся 
самокатов и гироскутеров  ➔ СТР. 4

литкафе 

У прозы женское лицо. 
Писательницы задают тренды 
во многих сегментах отечественной 
словесности  ➔ СТР. 7

РУБЛЕЙ СОСТАВИЛ СУММАРНЫЙ ОБОРОТ 
СТОЛИЧНЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ ТОРГОВЛИ 
И УСЛУГ В ИЮЛЕ ЭТОГО ГОДА. ПООТДЕЛЬ
НЫМ ОТРАСЛЯМ РОСТ  ОТ80 ДО110ПРО
ЦЕНТОВ ПОСРАВНЕНИЮ С ИЮНЕМ.

ЦИФРА ДНЯ

891 600 000 000

АЛЕКСЕЙ ПАЛАМАРЧУК
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Из-за пандемии начало ре-
монта в некоторых зданиях 
действительно пришлось пе-
реносить. Но при этом сроки 
окончания работ не измени-
лись. Приходится ускоряться, 
чтобы наверстать темпы. Ре-
монт идет круглосуточно, 
строители работают в очень 
быстром темпе. Работы ведут-
ся в 37 поликлиниках, 12изко-
торых «ушли в ремонт» в фев-
рале и марте, еще в 25начаты 
работы в начале июля. Во всех 
учреждениях будет сделан ка-
чественный ремонт из эколо-
гически чистых материалов, 
везде появится современная 
медицинская техника.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Учреждения 
оснастят 
современным 
оборудованием 
и новой мебелью

Вчера 11:46 Начальник строительного участка Петр Тулаев вместе с главным врачом филиала № 6 Диагностического центра № 3 Лилией Лавровой обходят здание 
поликлиники, где проводится капитальный ремонт 

Экспортный 
потенциал растет

Еще 30 московских компаний стали 
участниками третьего акселератора 
для экспортеров столицы. Он стартует 
менее чем через неделю — 24 августа. 
Программа предусматривает разра-
ботку стратегии развития экспортно-
го потенциала предприятий в услови-
ях меняющейся конъюнктуры рынка. 
Компании определяют конкурентные 
преимущества своих продуктов, осва-
ивают новые маркетинговые инстру-

менты и учатся привлекать дополнительные ресурсы для 
успешной внешней торговли.
Прохождение такой программы эффективно: 20 из 
29 участников первых двух потоков уже заключили 
43 экспортных контракта на общую сумму около 514 мил-
лионов рублей. Так, производитель 
имбирных пряников с ручной роспи-
сью глазурью, принявший участие 
в первом потоке, подписал договор на 
поставку своей продукции в Канаду 
и в Германию. Кроме того, компания 
договорилась о реализации своего то-
вара в одной из крупнейших амери-
канских торговых сетей.
По итогам первого потока также под-
писаны контракты на экспорт из Мо-
сквы лабораторного оборудования 
в Казахстан, решений для спутнико-
вой навигации в Киргизию, а также 
элементов систем видеонаблюдения 
в Италию, США и Литву. Участник вто-
рого потока акселерационной про-
граммы — производитель женской одежды — поставил 
товары в Грузию. Предприятие по выпуску периферий-
ных устройств для компьютера и технического света рас-
ширило географию продаж, выйдя на рынки Венгрии, 
Германии, Латвии и Франции. 
Было принято решение вдвое увеличить число мест в но-
вом наборе. Участники смогут запустить экспортные про-
дажи или расширить географию поставок. По шесть ком-
паний, отобранных в новый поток, представляют сферы 
информационных технологий и производства электро-
ники, по пять — машиностроение и производство обору-
дования. Отбор прошли производители медицинских то-
варов, продуктов питания, косметики и бытовой химии, 
предприятия по выпуску и продаже детских товаров, 
строительных инструментов, мебели, ювелирных изде-
лий, пластмассы и каучука, а также представители логи-
стических услуг и промышленного прототипирования. 

Глава Департамента предпринимательства и ин-
новационного развития Алексей Фурсин анонси-
ровал третий поток программы Московского экс-
портного центра и школы управления «Сколково».

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОН
НОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

МЭР ОСМОТРЕЛ ХОД 
РЕСТАВРАЦИИ ГЭС2 ➔ СТР. 2

Ремонтные работы в по-
ликлиниках ведутся 
на общей площади 
120 тысяч квадратных 
метров. 
В 2020–2023 годах пла-
нируется построить свы-
ше 30 зданий поликли-
ник в районах.
Для реализации нового 
стандарта будут приняты 
на работу дополнитель-
но 500 врачей. 
С 2011-го в Москве по-
строили 25 городских 
поликлиник, 15 изкото-
рых — за счет Адресной 
инвестиционной про-
граммы Москвы.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

КАК ГОРОД БОРЕТСЯ 
С ПАНДЕМИЕЙ ➔ СТР. 2

ЧИТАЙТЕ 
В НОМЕРЕ

Юрий Быков: 
Моя цель — обрести 
внутреннее спокойствие
В сквозной рубрике 
«Зеркало для героя» обо-
зреватель «ВМ» беседует 
с известным российским 
режиссером Юрием Бы-
ковым, который работал 
над такими фильмами 
и сериалами, как «Сторож», «Спящие», 
«Метод», «Завод». Неформатный разго-
вор о тонких материях, без купюр и за-
претных тем, о том, что касается каждо-

го, — это и есть «Зеркало 
для героя».➔ СТР. 6

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
КО
Л
ОС
КО
ВА



2 Власть Вечерняя Москва 18 августа 2020 года № 152 (28609) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки Тел. (499) 557-04-05
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя  
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2020Редакционная коллегия Александр Шарно (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор утреннего 
выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, редактор отдела 
«Московская власть»), Вардан Оганджанян (шеф-редактор еженедельного 
выпуска), Александр Костриков (арт-директор), Александра Кирчанова (шеф-
редактор объединенной службы новостей), Ольга Кузьмина (обозреватель)

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Анна Московкина, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 90 000 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 17.08.2020, 21:00 
Дата выхода в свет: 18.08.2020. № 152 (28609) 12+

Производители представят свои товары
на первом онлайн-фестивале торговли

Актеры и телеведущие познакомятся с работой 
промышленных предприятий столицы

Столичные компании примут 
участие в первом Всероссий-
ском онлайн-фестивале шо-
пинга. Об этом сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото). 

Фестиваль пройдет при под-
держке Департамента пред-
принимательства и иннова-
ционного развития столицы 
с 22 по 23 августа. Производи-
тели в прямом эфире пообща-
ются с потенциальными пар-
тнерами и покупателями на 
специализированной цифро-
вой платформе drf.online. При 
этом гости фестиваля смогут 
сделать покупки со скидкой 
до 70 процентов.
— Это новый формат торгов-
ли, предполагающий макси-
мальную вовлеченность всех 
участников, — сказала Ната-

лья Сергунина. — Предприни-
матели не просто соберут он-
лайн-витрину с разными то-
варами и будут ждать продаж, 
они расскажут о своих коллек-
циях, познакомят с отрасле-
выми трендами, а также дадут 
полезны советы.
Развитие онлайн-торговли — 
одно из направлений под-
держки малого и среднего 

бизнеса в столице. До 28 авгу-
ста московские компании мо-
гут подать заявки на субси-
дию, которая компенсирует 
часть расходов на продвиже-
ние продукции на маркет-
плейсах. Выплата позволит 
возместить до 50 процентов 
комиссии, которую взимают 
интернет-площадки. Макси-
мальный размер субсидии со-
ставит 700 тысяч рублей.
Узнать, какие документы нуж-
но собрать, чтобы получить 
компенсацию, можно на сай-
те cashback.moscow.business. 
Также предприниматели мо-
гут обратиться на единую ли-
нию по вопросам субсидий: 
(499) 961-01-20. Звонки при-
нимаются с понедельника по 
пятницу с 9:00 до 18:00.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Проект «Открой#Моспром» 
запустил цикл онлайн-эфи-
ров, в ходе которых россий-
ские артисты и телеведущие 
побывают на предприятиях 
столицы и поделятся впечат-
лениями. 

Трансляции будут проходить  
в «Инстаграм»-аккаунтах про-
екта «Открой#Моспром» 
и приглашенных звезд. 
— Это совершенно новый 
формат, который, как нам ка-
жется, будет интересен широ-
кой аудитории и поможет по-
ближе познакомиться с рабо-
той наших промышленни-
ков, — рассказал руководи-
тель Департамента инвести-
ционной и промышленной 
политики города Москвы 
Александр Прохоров. — Из-
вестные актеры и телеведу-

щие сначала сами посетят 
наши заводы, там им расска-
жут обо всех тонкостях произ-
водства. Затем этими знания-
ми и впечатлениями от экс-
курсии звезды поделятся в со-
циальных сетях. 
23 августа актриса Анна Хиль-
кевич расскажет об экскурсии 
на один из заводов косметиче-
ской промышленности, 6 сен-
тября актриса Любовь Толка-
лина поведает о своих впечат-
лениях после посещения 
предприятия, где производят 
мультисенсорные интерак-
тивные комплексы для обра-
зования. А 12 сентября теле-
ведущая Елена Летучая прове-
дет эфир по итогам посеще-
ния завода по переработке 
пластика. 
Также с 26 мая в связи с огра-
ничительными мерами про-

ект «Открой#Моспром» про-
водит экскурсии по столич-
ным предприятиям в режиме 
онлайн. Чтобы записаться на 
такую экскурсию, необходимо 
зарегистрироваться на офи-
циальном сайте проекта и вы-
брать интересующее меро-
приятие. После регистрации 
на электронную почту придут 
письмо-подтверждение, ин-
формация о дате, времени экс-
курсии и ее участниках. 
Проект «Открой#Моспром» 
призван рассказать москви-
чам о работе промышленных 
предприятий столицы. Пер-
вые экскурсии прошли в мар-
те 2019 года. Всего за про-
шлый год в рамках проекта 
состоялось более 340 меро-
приятий. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Маска — 
надежная защита 

Сегодня мы видим, что госпитали-
зация пациентов с выявленным ко-
ронавирусом повсеместно сокра-
щается, то есть количество зара-
женных продолжает уменьшаться. 
Тем не менее проблема остается.
Это понятно хотя бы по тому, как 
медленно сокращается ежедневное 
количество инфицированных. 
Как с этим бороться? Снова вво-

дить строгую изоляцию? Но это мы уже проходили 
и видим, что достичь положительного результата, эли-
минации (снижения распространения случаев до зара-
нее определенного низкого уровня. — «ВМ») коронави-
русной инфекции не удается. По сути, первая волна 
в настоящее время все еще продолжается.
Таким образом, методов борьбы с коронавирусом 
в дальнейшем не так много — надо или дождаться по-
явления эффективной вакцины, или смириться с тем, 
что придется жить с вирусом и дальше. 
С вероятностью в 90 процентов ко-
ронавирус станет сезонным заболе-
ванием и будет десятилетиями эво-
люционировать, прежде чем окон-
чательно ослабеет. Поэтому стоит 
продолжать носить маски, кото-
рые, в отличие от перчаток,  гораз-
до эффективнее в смысле защиты 
от вируса. Это поможет предотвра-
тить не только вторую волну коро-
навируса, но и защититься от се-
зонных инфекций.
Мы уже сейчас видим, что начинает 
подниматься заболеваемость грип-
пом, пик которой придется на ко-
нец осени — начало зимы. Вероят-
но, следует ждать роста и других общих респиратор-
ных заболеваний. 
Что касается недавно зарегистрированной российской 
вакцины от коронавируса, то как врач-инфекционист 
хочу предупредить — вполне вероятно, что с проведе-
нием более широких исследований вакцины могут 
быть выявлены новые побочные действия, которые не 
были выявлены на первой и второй фазах испытаний.
Надо понимать, для проверки действия вакцины спе-
циально заражать никто никого не будет, все проходит 
в естественных условиях. Если в прошлом выдающие-
ся ученые проводили такие опыты, то сейчас такое ка-
тегорически не разрешается, как не разрешается уче-
ным испытывать вакцину на себе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

НИКОЛАЙ 
МАЛЫШЕВ
ПРОФЕССОР, 
ДОКТОР 
МЕДИЦИНСКИХ 
НАУК, ВРАЧ
ИНФЕКЦИОНИСТ

Построенная в начале про-
шлого столетия у Малого Ка-
менного моста на берегу Водо-
отводного канала централь-
ная электрическая станция го-
родского трамвая (позднее — 
ГЭС-2) переживает новый 
этап перестройки. Само по 
себе сооружение уникальное: 
в его архитектуре есть мотивы 
неорусского стиля, особой де-
талью считалась стеклянная 
крыша. Почти полтора десят-
ка лет назад станцию было ре-
шено перестать эксплуатиро-
вать, а  чуть позже ей присвои-
ли статус объекта культурного 
наследия регионального зна-
чения.
Шесть лет назад старые цеха 
были проданы. Инвестор ре-
шил не просто вернуть и пол-
ностью воспроизвести анту-
раж вековой давности, но 
и устроить в центре города не-
обычный музейно-образова-
тельный комплекс — дом куль-
туры «ГЭС-2». 
Однако, по сути, в районе быв-
шей электростанции на Болот-
ной набережной скоро появит-
ся не просто музей, а большое 
культурное пространство 
и благоустроенная городская 
среда. Помимо самого здания 
станции, в проект реконструк-

ции вошли Патриарший пеше-
ходный мост, благоустройство 
части Болотной набережной 
и создание нового спуска 
к реке. ГЭС-2 будет современ-
ным домом культуры, в кото-
ром будут развиваться художе-
ственное производство и обра-
зование широкого профиля. 
— Один из крупнейших куль-
турных центров Москвы, кото-
рый возводится на Болотной 
набережной, создается на 
частные средства. Комплекс 
приобретает все более реаль-
ные черты. Уже завершены ин-
женерные коммуникации, 
практически окончены мон-
тажные и благоустроительные 
работы, — оценил масштаб 

преображения этого про-
странства Сергей Собянин. —
Здесь даже появилась березо-
вая роща. Город в ожидании 
окончания всех работ, и мо-
сквичам не терпится увидеть, 
как музей откроет свои двери.
Согласно проекту, централь-
ным элементом комплекса 
станет реставрированное зда-
ние ГЭС-2. Ему вернут перво-
начальный вид: расчистят от 
поздних наслоений и пристро-
ек, воссоздадут наиболее вы-
разительный элемент зда-
ния — башню с часами. На 
крыше установят солнечные 
батареи, которые обеспечат до 
десяти процентов энергии, не-
обходимой для эксплуатации 

такого большого сооружения.
Как рассказал мэру президент 
фонда V-A-C, председатель 
правления АО «Новатек» Лео-
нид Михельсон, прошедшая 
пандемия коронавирусной ин-
фекции отсрочила ввод уни-
кального культурного центра 
столицы. 
— Отставание в поставках со-
ставило примерно три меся-
ца, — сообщил он. — Тем не 
менее все работы планируется 
завершить уже до конца ны-
нешнего года. 
В настоящее время ведется от-
делка внутренних помеще-
ний. Материалы подбираются 
самым тщательным образом, 
исходя из проекта реставра-

ции бывшей электрической 
станции. 
Но внимание специалистов 
сосредоточено не только на 
главном здании. Часть быв-
шей электростанции, отдель-
но стоящее здание под назва-
нием «Своды» будет отведено 
под творческие мастерские — 
здесь появится большой 
центр художественного про-
изводства.
— Мы уверены, что данный 
культурный центр получится 
очень красивым, — продол-
жил Леонид Михельсон. — 
Здесь будет не просто музей. 
В составе этого комплекса от-
кроются библиотека, кон-
цертный зал на 450 мест, зара-

ботают учебные классы. Такой 
культурный многофункцио-
нальный центр станет хоро-
шим подарком для наших го-
рожан.
Обустроят здесь и новую пе-
шеходную зону — от храма 
Христа Спасителя до Якиман-
ской набережной, приведя 
в порядок Патриарший пеше-
ходный мост. Здесь также 
устроят для посетителей цен-
тра спуск к воде — для отдыха 
и прогулок. 
Сергей Собянин отметил, что 
Москва будет и в дальнейшем 
помогать в реализации этого 
проекта.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Город получит 
уникальный музейный центр
Вчера мэр Мос  к-
вы Сергей Собя-
нин осмотрел 
ход реставрации 
исторической 
центральной 
электрической 
станции город-
ского трамвая. 
Эти работы, 
по оценке главы 
столицы, вышли 
на финишную 
прямую.

реставрация

Вчера 13:10 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и президент фонда V-A-C, председатель правления «Новатека» Леонид Михельсон (слева) осмотрели ход реставрации 
бывшей центральной городской электростанции. Во втором ряду заместители мэра — Андрей Бочкарев (справа) и Петр Бирюков

Детские площадки находятся 
под особым контролем 
Вчера глава управы Таган-
ского района города Москвы 
Александр Мишаков проин-
спектировал территорию 
района. Корреспондент 
«ВМ» присоединилась 
к обходу.

Традиционный обход глава 
управы в этот раз начал с ос-
мотра территории у дома № 3 
по Новоспасскому переулку 
и расположенной там детской 
площадки. Александр Миша-
ков проверил крепежные эле-
менты качелей, осмотрел ска-
ты на детских горках на нали-
чие трещин и неровностей, 
обратил особое внимание на 
состояние резинового покры-
тия площадки. По словам 
Александра Мишакова, в про-
шлом году во дворе в рамках 
программы «Мой район» 
прошли комплексные работы 
по благоустройству. 

— Теперь во дворе появилась 
территория для игр с разноо-
бразными игровыми комплек-
сами и большая спортивная 
площадка с  тренажерами, — 
рассказывает глава управы. 
Жители на районное началь-
ство особого внимания не об-

ращают — малыши качаются 
на качелях, дети постарше но-
сятся по игровому комплексу. 
Рядом на скамейках располо-
жились родители.
— С удовольствием посещаю 
с сыном детскую площадку, — 
говорит местная жительница 
Яна Кирей. — Да и сама зани-
маюсь на спортивных трена-
жерах, когда есть возмож-
ность.
Состоянием обеих площадок 
остался доволен и глава упра-
вы. Как и дорожными работа-
ми, которые проводят специа-
листы ГБУ «Автомобильные 
дороги». Покрытие ремонти-
руют на улице Большие Ка-
менщики, в Новоспасском 
проезде, на Симоновском 
Валу. После их завершения 
прилегающие территории бу-
дут благоустроены.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Вчера 17:15 Глава управы Таганского района Александр Мишаков рассказывает, как проводятся 
ремонт дорог и благоустройство прилегающих к ним территорий

борьба с пандемией

Доноров плазмы 
становится больше 

Вчера в Оперативном штабе 
по контролю и мониторингу 
ситуации с коронавирусом 
в Москве сообщили, что 
в столице подтверждено 
690 новых случаев зара-
жения коронавирусной 
инфекцией.

В штабе отметили, что сред-
несуточное число заболев-
ших за последнюю неделю 
на 26,6 процента меньше, 
чем полтора месяца на-
зад. — Среднесуточный 
темп прироста за две недели 
составляет 0,28 процента. 
В соответствии с критерия-
ми Роспотребнадзора пока-
затель меньше единицы го-
ворит о стабильной эпиде-
миологической ситуации 
в городе, — пояснили 
в Оперштабе. При этом, не-
смотря на увеличение охва-
та тестирований на корона-
вирус, число новых случаев 
в Москве остается на низком 
уровне.
Между тем количество вы-
здоровевших в столице про-
должает постоянно увели-
чиваться. 
— За прошедшие сутки по-
сле прохождения лечения 
выздоровели еще 819 паци-
ентов. Всего число людей, 
вылечившихся от инфек-
ции, увеличилось до 
197 962, — сообщила руко-
водитель столичного Опера-
тивного штаба, заместитель 
мэра Москвы по вопросам 
социального развития Ана-
стасия Ракова.
Она также рассказала, что 
в июле донорами плазмы 
в Москве стали 900 человек, 
вылечившихся от COVID-19, 
что превышает июнь-
ские показатели на 15 про-
центов.
— Все больше москвичей, 
переболевших новой коро-
навирусной инфекцией, 
становятся донорами плаз-
мы, — отметила заммэра. — 
Всего кровь с антителами 
к COVID-19 сдали уже почти 
3 тысячи человек.

В Оперштабе уточнили, что 
переливание плазмы крови 
с антителами к коронави-
русной инфекции является 
одним из методов лечения 
COVID-19, который приме-
няется совместно с другими 
методами лечения. 
— Предварительные резуль-
таты исследования показали, 
что после переливания до-
норской плазмы у среднетя-
желых пациентов снижается 
риск оказаться на искус-
ственной вентиляции легких 
в реанимации на 63 процен-
та, — подчеркнули в шта-
бе. — А вероятность выздо-
ровления тяжелых больных, 
получающих плазму, увели-
чивается на 19 процентов. 
При этом такой метод лече-
ния может быть назначен 
только врачом. Добавим, что 
донором плазмы может 
стать человек в возрасте от 
18 до 55 лет, переболевший 
коронавирусной инфекцией 
и при этом не имеющий хро-
нических заболеваний. Так-
же у него должны быть отри-
цательные анализы на ВИЧ, 
гепатиты В и С.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

оперштаб

В Таганском районе, со-
гласно статистическим 
данным, проживают 
123 532 человека. Жилой 
фонд района насчитывает 
431 многоквартирный 
дом. На 323 дворовых 
территориях размести-
лось 189 детских площа-
док для игр и развлече-
ний и 36 площадок 
для занятий спортом.

кстати

тысячи человек, 
переболевших 
коронавирусом, 
стали донорами 
плазмы. Пере-
ливание крови 
повышает шан-
сы на выздоров-
ление.

цифра
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Разработана 
умная система 
охраны
Резидент особой экономиче-
ской зоны (ОЭЗ) «Технополис 
«Москва» разработал систе-
му охраны периметра с при-
менением искусственного 
интеллекта. Вчера об этом 
сообщили в пресс-службе 
Департамента инвестицион-
ной и промышленной поли-
тики Москвы. 

Система будет применяться 
для защиты территорий про-
мышленных и режимных объ-
ектов от несанкционирован-
ного проникновения. Сейчас 
система тестируется. 
Разработка позволит выявить 
возможную подготовку к втор-
жению на объект, определить 
направления движения и за-
фиксировать действия нару-
шителей. 
Внедрение высоких техноло-
гий способно значительно сэ-
кономить бюджеты на охрану 
государственных или частных 
компаний. 
— Новая система наблюдения 
со встроенным искусствен-
ным интеллектом отслежива-
ет территории на большой 
дальности и высоте за счет мо-
ниторинга заданного вирту-
ального периметра и позволя-
ет даже одному оператору эф-
фективно контролировать 
безопасность крупного или 
территориально разделенно-
го объекта, — сообщили 
в пресс-службе департамента. 
Разработку резидента «Техно-
полиса «Москва» можно будет 
применять в воздушных 
и морских портах, на объек-
тах энергетической и нефте-
газовой инфраструктуры, 
а также в тюрьмах, при погра-
ничном контроле и на объек-
тах частной собственности. 
Системой уже заинтересова-
лись потенциальные заказчи-
ки из Словакии, которые при-
обрели компоненты системы 
для тестирования. 
Полноценное производство 
системы резидент технополи-
са планирует начать в четвер-
том квартале 2020 года. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

 ВСЕ БОЛЬШЕ СТОЛИЧНЫХ 
КОМПАНИЙ РАБОТАЮТ 
НА ЭКСПОРТ ➔ СТР. 1

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Крупнейшие корпорации и ве-
дущие компании в самых раз-
ных сферах не только участву-
ют в разработке программ обу-
чения, но и предлагают уча-
щимся реальные примеры 
из своей деятельности. И не-
редко проекты, созданные 
в таком партнерском взаимо-
действии, находят применение 
на реальном производстве.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Школьная смена проводится 
на базе технопарка, организо-
ванного при Московском ави-
ационном институте (МАИ). 
А потому и направленность 
обучения здесь исключитель-
но техническая. 
На протяжении недели почти 
50 столичных школьников 
смогут принять участие в об-
разовательных и творческих 
активностях — их ждут такие 
направления, как робототех-
ника, программирование, 
виртуальная реальность, ма-
тематическое и 3D-модели-
рование. Все занятия учебно-
го кампуса бесплатные и прой-
дут в очном формате, а помо-
гать освоиться и найти себя 
в непростых технических спе-
циальностях школьникам бу-
дут опытные преподаватели.
— Мы постоянно получаем 
обратную связь от детей, ко-
торые обучались на нашей 
платформе. Многие нам пи-
шут и говорят, что они устали 
от удаленного формата, не хо-
тят летом быть за компьюте-
ром, а намерены заниматься 
в классах на современном 
оборудовании. Мы рады эту 
возможность предоста-

вить, — рассказала вице-пре-
зидент крупнейшего россий-
ского банка, одного из орга-
низаторов летней смены, ру-
ководитель направления циф-
рового образования Марина 
Ракова.
По ее словам, в основу обуче-
ния, которое пройдут участ-
ники смены, заложена про-
ектная деятельность. Так, над 
всеми инженерными задача-
ми и проектами школьники 
будут работать в командах — 
от четырех до семи человек.
— В нашем учебном кампусе 
дети получат возможность по-
лучить знания по естествен-

но-научным направлениям — 
от работы с большими данны-
ми и искусственного интел-
лекта до робототехники и кос-
мических технологий, — от-
метила Ракова.
При этом и решать поставлен-
ные задачи они будут далеко 
не привычными путями — 
вместо пересказа параграфов 
из учебника ученикам обеща-
ют устраивать мозговые 
штурмы и дебаты, проводить 
презентации и защиты соб-
ственных проектов.
— Дети будут обсуждать про-
блемы, ставить цели, искать 
решения, планировать их во-

площение и реализовывать 
замысел. На это нацелены 
и преподаватели курса, — до-
бавила куратор смены.
Итогом интенсивных занятий 
станут профессиональные на-
выки, которые приобретут их 
участники, московские 
школьники, в том числе на-
учатся работать в команде. Но 
главное — поймут, интересно 
ли им данное направление, 
что в будущем поможет опре-
делиться с профессией.
— Новая программа в «Траек-
тории взлета» — один из при-
меров партнерского взаимо-
действия. Сегодня у 18 дет-

ских технопарков 78 инду-
стриальных партнеров. Это 
крупнейшие корпорации 
и ведущие компании в самых 
разных сферах — от высоких 
технологий до дизайна. Все 
они помогают московским 
школьникам осваивать про-
фессии будущего, — сообщи-
ли в пресс-службе столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития. 
А уже 1 сентября в технопарке 
стартуют полноценные курсы 
по техдисциплинам.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Будущих программистов 
готовят работать в команде
Вчера в техно-
парке «Траекто-
рия взлета» 
стартовала но-
вая тематиче-
ская смена. Уче-
ники столичных 
школ вместе 
с наставниками 
смогут попробо-
вать свои силы 
в популярных 
инженерных 
профессиях.

образование

Вчера 13:40 Преподаватель детского технопарка «Траектория взлета» Кирилл Бернадский (на фото справа) объясняет решение задачи по программированию 
участникам тематической смены — московским школьникам Максиму Коняшкину (на фото слева) и Аркадию Нестерову

Стипендия позволит 
лучше освоить язык

В эти выходные завершился 
Всероссийский этап между-
народного конкурса «Мост 
китайского языка». Органи-
заторы определили победи-
телей, среди которых оказа-
лись две финалистки из Мо-
сквы. 

Конкурс проходил в восьмой 
раз, но впервые — в формате 
онлайн. Общаясь 
в прямом эфире 
с жюри, участники 
состязания отвеча-
ли на вопросы 
о культуре России 
и Китая, представ-
ляли свои видеора-
боты, попутно рас-
крывая главную 
тему конкурса — «Высокий 
полет с китайским».
— «Облачная» встреча — ре-
зультат больших усилий всех 
сторон. Учителя и школьники 
преодолели многочисленные 
трудности в условиях распро-
странения вируса, но они не 
переставали учить и учиться. 
В этом проявляется их любовь 
к китайскому языку, — сказал 
«ВМ» советник-посланник 
и руководитель отдела по де-
лам образования Посольства 
КНР в России Цао Шихай.
Китайский язык уже стал до-
статочно популярным среди 
россиян. Москвичка Ксения 
Полякова (на фото), одна из 
победительниц конкурса, 
даже не может вспомнить, по-
чему взялась за его изучение. 
— Никто в семье по-китайски 
не говорит. Но эта мечта была 
настолько сильной, что шесть 
лет назад я поступила в класс 
с углубленным изучением 
языка. А теперь с удоволь-
ствием играю с китайцами 
в настольный теннис, обща-
юсь с ними, — вдохновенно 
рассказывает Ксения.
Девушка участвовала во мно-
гих конкурсах по китайскому 
языку, а в прошлом году стала 
победителем Всероссийской 
олимпиады школьников.
— Почти все мои друзья при-
нимали участие в мероприя-
тии «Мост китайского языка» 

и все время удивлялись, поче-
му я обхожу его стороной. Мой 
друг в прошлом году занял 
в этом конкурсе второе место 
и поехал на всемирный этап 
в Китай. Он с таким восторгом 
рассказывал о поездке. Ска-
зал, что это настоящий празд-
ник китайского. И я тоже ре-
шила поучаствовать, — рас-
сказывает она. 
В итоге Ксению Полякову от-
метили в двух номинациях за 
лучший талант и лучший мо-

нолог. 
Другая столичная 
финалистка, Ели-
завета Доценко, 
заняла второе ме-
сто и получила 
приз зрительских 
симпатий. Кроме 
того, девушку по-
ощрили стипенди-

ей, и теперь она учебный год 
проведет в Китае. 
— Мой папа востоковед, и он 
коллекционирует китайский 
фарфор. Этим и был вызван 
интерес к языку. Мы с моей 
старшей сестрой с самого дет-
ства изучаем китайский. 
И еще нам очень нравится ис-
кусство этой страны, — пояс-
нила Елизавета. — А в каче-
стве будущей профессии я вы-
брала специальность химиче-
ского инженера. 
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

китай близко

Школьники снимают интернациональный 
фильм на свои мобильные телефоны
Вчера в Парке Горького 
прошли съемки российской 
части международного 
фильма «Монета». Главными 
участниками стали ребята 
из летней онлайн-киношко-
лы «КультPROсвет».

В основе фильма — знамени-
тый эффект бабочки. Даже са-
мое, на первый взгляд, незна-
чительное явление или дей-
ствие может привести к не-
предсказуемым последстви-
ям: например, изменить ход 
течения времени в разных 
уголках Земли. Цепочка неве-
роятным образом взаимосвя-
занных между собой событий 
выстраивается после того, как 
кто-то обронил на улице обыч-
ную монету.
— Это символ случая, который 
может изменить судьбу, — по-
ясняет режиссер фильма — 
студентка ВГИКа 19-летняя 
Анна Харичева. — В нашем 
фильме монета будет переда-
ваться из рук в руки, путеше-
ствуя таким образом по всему 
миру и объединяя людей.
Помимо России одновремен-
но съемки проходят еще в не-
скольких странах, среди кото-
рых Узбекистан, Замбия, Вьет-
нам, Франция, Венгрия, Еги-
пет, Армения и Беларусь.
— Это первый интернацио-
нальный фильм, который сни-
мают дети на свои телефо-
ны, — уточнила Харичева. — 
Нам важно доказать, что ребя-
та в возрасте от 12 до 16 лет 
могут сделать достаточно про-
фессиональное кино. Надо им 
только немного в этом по-
мочь.
Парк Горького как место съем-
ки российской части между-
народного фильма выбран не-
случайно. Это один из самых 
узнаваемых символов Москвы 
для современной молодежи. 
Здесь, в Парке Горького, они 
назначают свидания, отдыха-
ют большими дружными ком-
паниями, ходят сюда на высту-
пления своих любимых музы-
кантов. Собственно, в основе 
сюжета российской части ки-
ноленты — мечта обычной де-
вочки Кати, роль которой ис-
полнит 14-летняя Екатерина 
Сахоненко, попасть на кон-
церт Глеба Калюжного.

— Немного волнуюсь, — при-
зналась юная актриса перед 
началом съемок. — Накануне 
вечером я несколько раз пере-
читала сценарий и пересмо-
трела черновой вариант сце-
ны, которую мы снимали до 
этого, чтобы учесть все свои 
ошибки и больше их не повто-
рять.
Как рассказала Катя, она еще 
ни разу не была на сольных 
концертах музыкальных ис-
полнителей. Но зато у нее впе-
чатляющий опыт актерской 
игры. Последние три года 
Катя занимается в театраль-
ной студии, выступает на сце-
не в разных постановках. 
— Мне очень нравится приме-
рять на себя разные образы, 
проживать новые жизни, по-
гружать зрителей в атмосферу 
той истории, которую мы рас-
сказываем им со сцены, — ко-
нечно же, Екатерина мечтает 
стать профессиональной ак-
трисой, мировой звездой, как 
Анджелина Джоли или Энн Хэ-
тэуэй.
Вместе с Катей Сахоненко 
в съемках фильма «Монета» 
участвуют и другие лучшие 
ученики образовательной 

программы «КультPROсвет». 
Это бесплатная онлайн-ки-
ношкола, организованная 
арт-платформой Моспродюсе-
ра совместно со «Школой Ро-
сатома», для творческих ре-
бят, которые грезят кинемато-
графом. На занятиях они по-
знакомились с полным ци-
клом производства кинолент: 
учились писать сценарии, ра-
ботать с камерой, монтиро-
вать и озвучивать фильмы.
— Для меня участие в этом 
проекте — возможность про-
качать свои навыки, прежде 
всего актерские и оператор-
ские, — поделилась 13-летняя 
Алина Шемонаева.
Попробовал себя в роли акте-
ра и оператора и 12-летний 
Арсений Слесарев. В москов-
ской части фильма именно он 
первым бросает в фонтан мо-
нету, загадывая желание, ко-
торое тут же сбывается на гла-
зах у главной героини. 
— Я с друзьями для фильма на-
писал очень теплую, светлую 
песню. Она нам очень нравит-
ся, — рассказал актер и музы-
кант Глеб Калюжный, кото-
рый в фильме «Монета» сы-
гралл сам себя. — Песня о том, 

что никогда не надо отчаи-
ваться и сдаваться, а нужно 
двигаться к своей цели. 
Премьера международной ки-
ноленты «Монета» заплани-
рована на 26 августа. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ 
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера 17:08 Юная актриса Екатерина Сахоненко и актер, рэп-исполнитель Глеб Калюжный 
на съемках московской части международного фильма «Монета» в ПКиО имени Горького 

ДМИТРИЙ БИКБАЕВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР 
ПРОЕКТА, РЕЖИССЕР
Наш фильм — это междуна-
родный проект, в котором 
принимают участие дети боль-
ше чем из 20 стран. Сейчас фи-
налисты программы — 40 де-
тей со всего мира — снимают 
в своих странах часть фильма 
по сценарию, который мы за-
ранее написали. Но главный 
финал еще впереди. Сегодня 
ребята будут писать итоговый 
тест. Он непростой — на зна-
ние всего материала, который 
они освоили за время обуче-
ния в онлайн-киношколе. Тот, 
кто наберет больше всех бал-
лов, станет главным героем, 
оператором, режиссером или 
сценаристом короткометраж-
ного фильма.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В VIII Всероссийском кон-
курсе «Мост китайского 
языка» приняли участие 
16 школьников. Учащиеся 
из Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Екатеринбурга, Ир-
кутска, Казани, Хабаров-
ска, Владивостока боро-
лись за стипендию на весь 
период обучения в одном 
из китайских вузов. Орга-
низатором конкурса тра-
диционно выступил отдел 
по делам образования по-
сольства Китайской На-
родной Республики в Рос-
сии и Школа № 1948 
«Лингвист-М».

справка

Тысячи студентов сдали добровольный экзамен 
и подтвердили квалификацию 

Старые автомобили продадут с аукциона 
для дальнейшей утилизации

Вчера подвели итоги добро-
вольного квалификационно-
го экзамена, который дает 
возможность студентам про-
верить уровень подготовки 
и обратить на себя внимание 
потенциальных работода-
телей. 

В этом году экзамен сдавали 
12 344 студента. Проверялись 
знания будущих специали-
стов 50 профессий в области 
инженерии и строительства, 
маркетинга и коммуникаци-
онных технологий, экономи-
ки, финансов, аналитики, 
цифровых технологий, услуг 
для населения. Самыми попу-
лярными направлениями ока-
зались педагогика, журнали-
стика, дизайн и ряд других. 
Первый теоретический этап 
прошли 5019 человек. По ито-
гам практической части 282 
участника набрали 18–20 бал-
лов из 20 возможных. Лучшие 
результаты показали 50 сту-
дентов, среди которых — бу-

дущие психологи, програм-
мисты, системные админи-
страторы, финансовые кон-
сультанты и аудиторы. 
— Добровольный квалифика-
ционный экзамен предостав-
ляет студентам возможность 
трудоустроиться в крупные 
компании. Около 200 учащих-
ся, сдававших экзамены 
в прошлом году, получили 
предложения о работе, 16 из 
них впоследствии начали ка-
рьеру в правительстве Мо-
сквы, — сообщили в Департа-
менте предпринимательства 
и инновационного развития 
города Москвы. 
В этом году добровольный 
квалификационный экзамен 
сдавали учащиеся 371 вуза. 
Помимо столичных в их число 
вошли учебные заведения 
Адыгеи, Башкортостана, Да-
гестана, Краснодарского края 
и других российских регио-
нов. А кроме студентов отече-
ственных вузов экзамен сда-
вали студенты из Казахстана, 

Китая, Молдовы, США, Фран-
ции, Чехии и Шотландии. 
Принять участие в экзамене 
могут студенты третьих и чет-
вертых курсов бакалавриата, 
первых и вторых курсов маги-
стратуры, а также выпускных 
курсов специалитета. Цель эк-
замена — не только проде-
монстрировать умения сту-
дентов работодателям, но 
и дать учащимся возможность 
объективно оценить свою 
подготовку. Также проект по-
могает адаптировать образо-
вательные программы под за-
просы работодателей. 
Впервые в нашей стране до-
бровольный квалификацион-
ный экзамен прошел в 2017 
году. Тогда свои знания прове-
рили почти 350 студентов. Че-
рез год экзамен сдавали уже 
2,3 тысячи человек, а в про-
шлом году — более 6 тысяч 
студентов из сотни учебных 
заведений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

На продажу на столичном 
аукционе выставлены более 
сотни бесхозных и непригод-
ных к эксплуатации автомо-
билей. Об этом вчера сооб-
щили в пресс-службе ГКУ 
«Администратор Московско-
го парковочного простран-
ства» (ГКУ «АМПП»).

Всего на аукционе, который 
назначен на 8 сентября этого 
года, будет продано 103 лич-
ных автомобиля. Все они не 
востребованы владельцами 
и уже длительное время нахо-
дятся на спецстоянке ГКУ 
«АМПП».
— Автомобили были переме-
щены на спецстоянку за нару-
шение Правил дорожного дви-
жения, но так и не были вос-
требованы своими владельца-
ми. По решению суда машины 
признаны бесхозными, а по ре-
зультатам независимой экс-
пертизы — непригодными 
к эксплуатации, — рассказали 
в пресс-службе ведомства.
Там подтвердили, что все авто 
находятся в плохом состоянии 

и передвигаться на них нель-
зя. В сопровождающих доку-
ментах аукциона указано, что 
транспортные средства вы-
ставляются на открытую про-
дажу для последующей утили-
зации. Начальная цена вы-
ставленного лота — почти 
813 тысяч рублей.
Большинство реализуемых 
автомобилей составляют пре-
имущественно российские 
марки — ВАЗ, ГАЗ и УАЗ. Сре-

ди необычных моделей — 
Pontiac Bonneville 1994 года 
выпуска.
— Решение об утилизации ав-
томобиля принимается толь-
ко на основании экспертизы 
о техническом состоянии 
транспортного средства, по 
результатам которой автомо-
били, непригодные к эксплуа-
тации, реализуются для даль-
нейшей утилизации, — под-
черкнули в ГКУ «АМПП».
По условиям аукциона, после-
дующую утилизацию прово-
дит его победитель, а деньги 
от продажи направляются 
в городской бюджет.
— За последние несколько лет 
утилизировано 306 автомоби-
лей на общую сумму 2,8 мил-
лиона рублей, — добавили 
в столичном ведомстве.
Сегодня на столичных спец-
стоянках насчитывается око-
ло 2,5 тысячи транспортных 
средств, которые по решению 
суда могут быть также при-
знаны бесхозными.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Обжаловать штрафы те-
перь можно в приложе-
нии «Парковки Моск-
вы». Сделать это автомо-
билисты могут в разделе 
«Штрафы и эвакуации». 
Здесь надо будет запол-
нить и отправить анке-
ту, на основании которой 
будет принято решение 
о возможной отмене вы-
писанного штрафа.
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Пешеходов защитят от гонщиков 
на самокатах и моноколесах

Для городских улиц самокаты, 
сегвеи и моноколеса — дале-
ко не новинка, они стали пол-
ноправными участниками до-
рожного движения. И неред-
ко те, кто ездит по тротуарам,   
несутся с огромной скоро-
стью, создавая опасную ситу-
ацию. Однако ни одним зако-
ном этот транспорт не регла-
ментируется. Чтобы устра-
нить этот пробел, Минтранс 

РФ предложил выделить та-
кой транспорт в особую груп-
пу — средства индивидуаль-
ной мобильности (СИМ), 
и приравнять к остальным 
участникам дорожного дви-
жения. Но участники дискус-
сии нашли ряд недостатков 
в предложенных поправках.
— Во-первых, они написаны 
очень сложным языком, а ведь 
эти правила должны пони-

мать и соблюдать не только 
взрослые, но и дети, — пере-
числил заместитель председа-
теля Комиссии Общественной 
палаты России по безопасно-
сти и взаимодействию с ОНК 
Александр Холодов. — Поми-
мо этого, в одну и ту же группу 
выделили обычные самокаты, 
роликовые коньки, а моноко-
лесам хотят запретить ездить 
по общим дорогам. Значит, им 
придется ехать по тротуару. 
А гоняют они, как мы видим, 
очень быстро. И тогда не 
очень понятно, где будет безо-
паснее — на тротуаре или на 
общей дороге.
Предметом обсуждения стало 
и соблюдение скоростного ре-
жима — на большинстве СИМ 
нет спидометров. Каждый 
участник дискуссии предло-
жил свой вариант изменения 
Правил дорожного движения. 
Идеи, которые могли бы обе-
спечить одновременно безо-
пасность владельцев СИМ 
и пешеходов, в ближайшее 
время направят в Минтранс.
Между тем представители это-
го сегмента рынка отмечают: 
для столицы вопрос регулиро-
вания правил пользования мо-
бильным транспортом крайне 

актуален. Резкий 
рост спроса зафик-
сировали компа-
нии «КутиКатай», 
Life Style, Electra.
— Прокат самока-
тов, моноколес, 
сегвеев и гиро-
скутеров стал осо-
бенно популя-
рен в этом году. 
 Из-за пандемии 
люди стали отда-
вать предпочтение 
 индивидуальному 

транспорту,  — говорит стар-
ший специалист компании 
Electra Дмитрий Борисенко.
Особенным спросом пользу-
ются электросамокаты.
— Например, те же гироскуте-
ры больше по размеру, на них 
надо еще научиться кататься, 
а самокаты понятны всем, — 
считает менеджер прокатной 
компании  ИП «Зайченко» Па-
вел Лабутин.

Но с увеличением количества 
самокатчиков возросло и чис-
ло аварий с их участием.
— Дело в том, что из-за обилия 
мобильного индивидуального 
транспорта на дорогах возни-
кает некая хаотичность, — от-
мечает соучредитель фирмы 
«Прокат в Парке» Алексей Гу-
лин. — Мощность этих 
устройств достигла таких па-
раметров, что они разгоняют-
ся и едут наравне с машинами 
по дороге, и это заканчивается 
плачевно для владельцев са-
мокатов. Поэтому  их нужно 
грамотно организовать.
МАРИНА ПЕРВУХИНА
m.pervuhina@vm.ru

ИРИНА ВОЛК
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИНИСТЕРСТВА ВНУТРЕННИХ ДЕЛ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР ПОЛИЦИИ

После происшествия на плат-
форме спасенный гражданин 
пояснил полицейским, что 
из-за большой загруженности 
наработе он не спал несколь-
ко дней. Находясь на станции 
метрополитена «Курская», 
мужчина почувствовал резкое 
недомогание, в результате че-
го упал на рельсовые пути. 
В настоящее время жизни 
и здоровью пассажира ничто 
не угрожает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СУРЕН ВАРДАНЯН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Чтобы обезопасить столичные 
улицы и горожан, электроса-
мокатам стоит дать разреше-
ние на движение по велоси-
педным дорожкам. Также не-
обходимо ввести возрастные 
ограничения — чтобы такой 
техникой пользовались люди, 
у которых уже есть чувство от-
ветственности. В юности же 
лихачество берет верх. Я бы 
посоветовал обратить внима-
ние на практику самокатов 
в европейских столицах.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Тренд на микромобиль-
ность продолжает до-
минировать в России. 
Пооценкам аналитиков
Forbes, в июне рост соста-
вил 25 процентов в штуках 
и 70 — в деньгах по срав-
нению с прошлым годом. 
Этот бизнес развивается 
в основном в крупных го-
родах. Только в прошлом 
году, по данным mos.ru, 
москвичи совершили 
180 тысяч поездок на арен-
дуемых электросамокатах. 
В столице работает более 
60 станций проката.

кстати

Самокаты 
и сегвеи стали 
полноправными 
участниками 
движения

Вчера в Обще-
ственной палате 
России обсудили 
правовое регу-
лирование мо-
бильного транс-
порта. Корре-
спондент «ВМ» 
узнала, какие 
меры предла-
гают законо-
творцы.

безопасность

Уход Лукашенко 
будет катастрофой

Манифестанты кричат, чтоб Лукашен-
ко ушел. Причем, что самое интерес-
ное, это не студенты и интеллигенция, 
как мы наблюдали в других странах 
постсоветского пространства. Кричит 
его электорат — рабочие! И это уже 
для страны опасно. Те же рабочие не 
понимают, что если в Белоруссии сме-
нится власть, то повторятся россий-
ские 1990-е: с реформами, приватиза-

цией и тотальным обнищанием населения. 
Белорусские предприятия — не пример экономической 
эффективности. Многие из них планово убыточны. Поэ-
тому после начала приватизации рабочие просто окажут-
ся на улице. И никакой другой работы для них не будет. 
Более-менее востребованная белорусская продукция — 
это продовольствие. Но в Европу его не пустят: там свои 
стандарты и высочайшая конкуренция. В итоге, если 
власть сменится и случится экономическая реформа, стра-
на начнет жить на кредиты — как, например, сейчас Укра-
ина. Причем американцы, как они 
всегда делают, начнут давать кредиты 
товарные. Вместо денег они будут по-
ставлять американскую нефть, белору-
сы станут ее перерабатывать, прода-
вать и отдавать долг с процентами. 
Американцы точно выиграют, а вот Бе-
лоруссия — не факт. Вообще, либера-
лизация экономики, как показывает 
практика, всегда производится за счет 
бедных. И суть ее в том, что правитель-
ство за народ уже не отвечает. А отвеча-
ет только перед США — за возвраще-
ния кредита. Россия это уже проходила.
Сейчас многие говорят, что нашим со-
седям поможет Польша. Да, такое воз-
можно, но только если Белоруссия войдет в состав нового 
политического образования — Речи Посполитой, факти-
чески потеряв государственную самостоятельность. Та-
кой вариант, думаю, стране тоже не очень походит.
Я, мягко говоря, не в восторге от Лукашенко. Но ситуация 
такова, что сейчас ему разумной альтернативы нет. Лука-
шенко и сам это понимает. И, кстати, я уверен, сам нику-
да не уйдет. Дело в том, что он, при всех отрицательных 
качествах, — боец. Он не отречется от власти и никуда, 
как Янукович, не сбежит. А вот через какое-то время, ког-
да все уляжется, его может сдать окружение. Сейчас они 
этого не сделают, потому что в глазах белорусов будут со-
вершенно не легитимны. Ведь за Батьку проголосовали 
пусть не 80 процентов, но изрядная часть избирателей. 
И в глазах этой части он — президент. А вот через пару лет, 
когда сегодняшняя история окончательно забудется, 
из недр окружения Лукашенко появится новый глава го-
сударства. Он, я уверен, будет не таким резким, как Бать-
ка, но идеология у него будет такая же. В том смысле, что 
Белоруссия — независимое государство, она смотрит и на 
Восток, и на Запад, но более тесные отношения будет 
иметь, конечно, с Россией, потому что экономически это 
куда выгоднее. Иными словами, произойдет примерно то 
же, что в Туркмении, где вместо экзотичного Туркменба-
ши появился менее экзотичный Гурбангулы Бердымуха-
медов, но политика страны — ни внешняя, ни внутрен-
няя — практически не изменилась. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ЖУРАВЛЕВ
ПОЛИТОЛОГ

мнение

21 октября 2019 года. Москвичи Михаил Ренне и Отилия Рошу специально приехали в центр 
города на Ильинку, чтобы прокатиться на самокатах по ее новым, широким тротуарам

Полицейский 
спас пассажира 
метрополитена 
Вчера на станции метро 
«Курская» Кольцевой линии 
метрополитена сотрудник 
полиции спас пассажира, 
который упал на рельсы пе-
ред подъезжающим по-
ездом.

Как сообщили в МВД, стар-
ший сержант отдельного ба-
тальона полиции 4-го отдела 
Управления внутренних дел 
на Московском метрополите-
не Александр Загорский 
во время патрулирования 
увидел, как мужчина прибли-
зился к краю платформы 
и, потеряв равновесие, упал 
на рельсовый путь. Полицей-
ский спустился к месту про-
исшествия и подал знак ма-
шинисту о необходимости 
экстренного торможения. За-
тем схватил пострадавшего 
за плечи и вытащил на плат-
форму. 
— Времени на раздумья 
не было. Я понимал, что муж-
чина не сможет самостоя-
тельно выбраться на платфор-
му станции, любое промедле-
ние могло закончится траге-
дией, — рассказал Александр 
Загорский. 
К этому моменту  напарник 
полицейского уже вызвал на-
ряд скорой медицинской по-
мощи. Спасенного осмотрели 
врачи, он отделался царапи-
нами и легким испугом.  
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

Глава тоталитарной секты 
отправился за решетку

Вчера Тушинский суд столи-
цы приговорил к шести го-
дам заключения руководите-
ля секты «бога Кузи» Юрия 
Цукермана.

Мужчине вменяется в вину хи-
щение 215 миллионов рублей.
— Суд постановил признать 
Юрия Цукермана виновным 
по части 4 статьи 159 УК РФ 
и назначить ему наказание 
в виде шести лет с отбывани-
ем наказания в колонии об-
щего режима, — огласила ре-
шение судья Ольга Федина.
В ходе прений сторон обвине-
ние просило о более суровой 
мере — речь шла о восьми го-
дах лишения свободы.
Было установлено, что руко-
водитель секты изготовил 
поддельные документы, на ос-
новании которых в 2016 году 
Химкинский суд вынес реше-

ние о взыскании в его пользу 
свыше 215 миллионов рублей. 
Эти деньги находились на хра-
нении в уполномоченном ор-
гане в качестве вещественных 
доказательств по уголовному 
делу в отношении духовного 
лидера секты Андрея Попова. 
Часть украденного — 85 мил-
лионов рублей — была об-
наружена при задержании 
Юрия Цукермана. Также 
у него изъяли имущество, 
приобретенное на похищен-
ные средства.
Попов и его помощники были 
осуждены по статьям о мо-
шенничестве в особо крупном 
размере, а также создании ре-
лигиозного или общественно-
го объединения, деятельность 
которого сопряжена с насили-
ем над гражданами или иным 
причинением вреда их здоро-
вью. Они уже отбыли наказа-
ние, назначенное судом.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Фестиваль многовековой 
дружбы народов 
Международный благотво-
рительный фестиваль христи-
анской культуры «Россия — 
Греция. Вместе сквозь века» 
пройдет в Москве 29 августа.

Мероприятие организуют 
представители Центра куль-
турного сотрудничества име-
ни святителя Спиридона Три-
мифунтского и Император-
ского православного пале-
стинского общества.
Для гостей фестиваля прове-
дут гастрономическую ярмар-
ку, тренировки по мини-голь-
фу, вертолетное и световое 
шоу. Состоится и гала-кон-
церт, на котором выступят му-
зыкальные и хореографиче-
ские ансамбли и иеромонах 
Фотий. Организаторы подго-
товят и образовательные ме-
роприятия, на которых рас-
скажут об историческом и ду-
ховном наследии обеих стран.
— Традиционно фестиваль 
проходит на греческом остро-

ве Корфу. В этом году он впер-
вые пройдет в России и будет 
транслироваться онлайн, — 
уточнил президент фестиваля 
Павел Карпухин.
Цель мероприятия — разви-
тие культурного обмена, 
дружбы и многостороннего 
сотрудничества между стра-
нами.
— Добрые отношения между 
Россией и Грецией — наше об-
щее достояние. Мы дорожим 
многовековыми традициями 
дружбы, сложившимися меж-
ду нашими народами. Парт-
нерство стран не должно за-
висеть от колебаний между-
народной политической 
конъюнктуры. Задача наро-
дов России и Греции — беречь 
и приумножать наше богатое 
историческое наследие, — до-
бавил председатель оргкоми-
тета фестиваля Сергей Сте-
пашин.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

громкое дело

Австрийский художник 
подарил картины Третьяковке
Вчера в Новой Третьяковке 
на Крымском Валу состоя-
лась презентация трех кар-
тин австрийского художни-
ка-акциониста Германа Нит-
ча, которые он передал в дар 
галерее. «ВМ» узнала под-
робности.

Полотна, которые пополнили 
художественное собрание му-
зея, относятся к позднему пе-
риоду творчества живопис-
ца — они были созданы 
в 2009, 2014 и 2017 годах. Это 
три абстрактных крупнофор-
матных произведения, кото-
рые выполнены акрилом на 
джутовой ткани.
Значимость события на пре-
зентации отметила генераль-
ный директор Третьяковской 
галереи Зельфира Трегулова.
— Для нас это особый день. 
Представить для гостей гале-
реи щедрый дар одного из са-
мых значимых и знаменитых 
современных художников Ев-
ропы и мира очень важно для 
нас, — сказала она. 
Впервые работы Германа 
Нитча этот музей показал 
в рамках восьмой Москов-
ской международной биенна-
ле сов ременного искусства 
2019–2020 года. На меропри-
ятие была приглашена супру-
га художника Рита. Ее так 
удивило и вдохновило музы-
кальное сопровождение от-
крытия выставки, что перед 
отъездом она предложила по-
дарить галерее несколько 
картин мужа. 
Так представители Третьяков-
ки получили приглашение по-
сетить его мастерскую в Ав-
стрии. Туда в начале года ез-
дил научный сотрудник отде-
ла новейших течений Сергей 
Фофанов.
— Для нас огромная честь, что 
мы смогли получить и пока-
зать посетителям Третьяков-
ки три картины Германа Нит-
ча. Ведь он один из крупней-
ших, знаковых немецких и ев-
ропейских художников вто-
рой половины XX века, — по-
делился Фофанов. — Все эти 
произведения исполнены 
в экспрессивной технике раз-
брызгивания краски. 

Одна из них, под названием 
«13_14», сделана по заказу, 
поступившему живописцу от 
турецкого правительства, 
к столетию битвы при Чанак-
кале. 
— В ней заложен антивоен-
ный призыв художника, кото-
рый всю жизнь занимается 
проработкой темы памяти, 
истории Второй мировой вой-
ны и других трагических со-
бытий XX века, — подчеркнул 
Сергей Фофанов. 

Он передал и несколько слов, 
которые его попросил озву-
чить московской публике сам 
Герман Нитч, не имевший 
возможности посетить пре-
зентацию.
— Я очень горд, что мои рабо-
ты вошли в собрание этого за-
мечательного музея. Для меня 
это очень важное событие, 
как и русское искусство. В сво-
их картинах я показываю пять 
чувств человека. Надеюсь, что 
посетители Третьяковской га-
лереи смогут проникнуться 
моими произведениями, — 
сказал Сергей Фофанов от ли-
ца художника.
На презентации выступил 
чрезвычайный и полномоч-
ный посол Австрии в России 
доктор Йоханнес Айгнер.
— Третьяковка — одно из 
моих любимых мест, показы-
вающих людям искусство 
в Москве. Я очень рад, что ра-
боты значимого художника-
акциониста будут выставлены 
именно здесь, — поделил-
ся он.
Картины Германа Нитча бу-
дут представлены в постоян-
ной экспозиции Новой Тре-
тьяковки. Посмотреть на них 
можно в зале № 38.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Вчера 14:45 Чрезвычайный и полномочный посол Австрии 
в России Йоханнес Айгнер принял участие в презентации 
работ своего соотечественника Германа Нитча

Герман Нитч родился 
в 1938 году в австрийской 
Вене. На сегодняшний 
день это один из главных 
представителей европей-
ского акционизма. Основ-
ные мотивы, которые он 
передает в своих произ-
ведениях, — преодоле-
ние последствий Второй 
мировой войны и других 
трагедий, которые про-
исходили на Земле в XX 
и XXI веках. В своих полот-
нах живописец отражает 
эмоциональные отголо-
ски таких событий.
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Квартира как способ 
сохранить финансы 

Во втором квартале этого года 
доходы москвичей, по данным 
Росстата, упали на 8 процен-
тов. А цены на недвижимость 
растут. 
— Квартиры в новостройках 
после снятия карантина подо-
рожали в среднем на 500 ты-
сяч — миллион рублей, — рас-
сказывает исполнительный 
директор агентства недвижи-
мости Артем Лемехов. — «Вто-
ричка» относительно стабиль-
на, хотя тоже с тенденцией 
к росту. 
Но главное — вдруг стало боль-
ше покупателей. Возможно, 
реализуется отложенный 
спрос.
По мнению эксперта, на ры-
нок влияет снижение ипотеч-
ных ставок. Сейчас кредит на 
вторичное жилье можно взять 
под 7,99 процента годовых — 
это рекорд за всю историю 
ипотечного кредитования 
в России. 
Кредит на новостройки еще 
дешевле — часть ставки часто 
оплачивает застройщик.
— Да, доходы у большинства 
снизились, но более 70 про-
центов всех покупок жилья 
в Москве — ипотечные, — 
рассказывает член совета Мо-
сковской ассоциации риелто-
ров Сергей Жидаев. — Дело 
в том, что многие ждут де-
вальвации рубля. Рубль ос-
лабнет, инфляция разгонится, 
и выплаты по кредиту будут 
не столь существенны. Мно-
гие уверены, что будет имен-
но так. 
Как пояснил эксперт, в ожида-
нии ослабления националь-
ной валюты обеспеченные 
москвичи закрывают банков-
ские депозиты и «переводят 
рубли в метры». 

— Стратегия простая. Я ку-
плю и отремонтирую кварти-
ру, а потом буду ее сдавать, по-
лучая стабильный пассивный 
доход, — поясняет Сергей Жи-

даев. — А сама недвижимость 
будет дорожать, потому что 
в долгосрочной перспективе 
она всегда, как доллар, доро-
жает. 
Олег Репченко, руководитель 
аналитического центра, счи-
тает, что рынок недвижимо-
сти сейчас находится меж 
двух огней. 
— С одной стороны, продавцы 
вторички, и особенно девело-
перы, на первичном рынке хо-

тят компенсировать каран-
тинный простой и продать по 
«сладкой» цене в надежде на 
отложенный спрос, — рассуж-
дает он. — Поэтому пока сни-

жения цен не на-
блюдается. С дру-
гой стороны, про-
шедший каран-
тин — это не толь-
ко временная при-
остановка продаж, 
но и более глубо-
кий спад спроса из-
за снижения дохо-
дов потенциаль-
ных покупателей. 
При нынешних це-
нах невозможно 
будет обеспечить 

нормальный уровень продаж.
Как полагает эксперт, в пер-
вые месяцы после карантина 
на рынок пришло оживление, 
однако до прошлогодних по-
казателей спросу еще очень 
далеко. 
На первичном рынке тоже 
пока без особого ажиотажа.
— Да, по сравнению с маем 
продажи выросли в полтора 
раза, риелторы это заметили. 
Но сделок все равно более чем 

вдвое меньше, чем в июне 
2019 года, — говорит Репчен-
ко. — Первичный рынок сей-
час в лучшей ситуации, чем 
вторичный. 
Спрос поддерживает льготная 
ипотека, к тому же девелопе-
ры будут более чуткими к из-
менениям возможностей по-
купателей. Поэтому общее па-
дение на вторичном рынке 
может оказаться более драма-
тичным.
Экономический спад и сниже-
ние доходов населения, как 
считает эксперт, безусловно, 
скажутся на спросе. 
Это приведет к падению цен: 
жилье может подешеветь на 
10–15 процентов. Первичный 
рынок потеряет меньше. 
— Явного снижения номи-
нальных ценников может и не 
случиться. Но нельзя забы-
вать, что благодаря скидкам, 
акциям и приостановке повы-
шения цен по мере роста стро-
ительной готовности рынок 
может отыграть падение уже 
к концу года и в 2021 году пе-
рейти к росту на уровне ин-
фляции, — считает Олег Реп-
ченко.

29 февраля 2020 года. Участница выставки «Недвижимость» в Гостином Дворе Лариса Куликова. В это время на Москву уже наступал 
коронавирус, но застройщики и подумать не могли, что пройдет совсем немного времени, и их бизнес залихорадит

После пандемии 
цены на кварти-
ры в Москве 
и Подмосковье 
изменились, 
а спрос на жилье 
возрос. «ВМ» вы-
яснила, какие 
тенденции сло-
жились на рынке 
недвижимости. 

Мототранспорт становится популярнее 
Москвичи стали чаще поку-
пать подержанную мототех-
нику. Во втором квартале 
2020 года спрос на этот вид 
транспорта вырос на 45 про-
центов. Об этом свидетель-
ствует исследование, прове-
денное специалистами из-
вестной интернет-площадки 
по продаже автомобилей.

Что интересно, динамика 
спроса более чем втрое опере-
жает динамику предложения. 
Мотоциклы искали в объявле-
ниях о продаже на 41 процент 
чаще — по сравнению с ана-
логичным периодом прошло-
го года. А скутеры чаще на 
42 процента.
«Средняя цена подержанного 
мотоцикла составила 200 ты-
сяч рублей, что на 19 процен-
тов выше уровня предыдуще-
го года. Мопедов и скутеров 
с пробегом — 43,6 тысячи 
руб лей», — сообщают авторы 
исследования.
— Согласно результатам на-
шего опроса, на фоне панде-
мии 9 процентов россиян, 
у которых раньше не было ав-
томобиля, решили его приоб-
рести, — пояснил руководи-
тель «Авито Авто» Кирилл Во-

тяков. — Люди, несмотря на 
завершение самоизоляции, 
по-прежнему стремятся све-
сти к минимуму пребывание 
в общественных местах и ин-
тересуются личным транспор-
том. Поскольку мототран-
спорт более доступен, чем ав-
томобили, рост спроса на него 
закономерен.
Автоэксперт Валентин Крутя-
ков согласен с этим утвержде-
нием.
— Как только закончилась са-
моизоляция, тут же начались 
серьезные пробки. И это не-
смотря на то, что бензин доро-
жает, а зарплаты не растут, — 
рассуждает Валентин Крутя-
ков. — Люди боятся ездить 
в метро и автобусах, ведь нас 
столько месяцев вирусом пу-
гали. И он, кстати, никуда не 
исчез.
Впрочем, как уверен эксперт, 
тренд на мотоциклы вряд ли 
будет долговременным.
— Если бы мотоцикл был для 
Москвы выходом, то все бы на 
него давно пересели, а этого 
не происходит, — пояснил 
Крутяков. — Причин много. 
Главная — климат. У нас с ок-
тября по апрель холодно — на 
мотоцикле не особо поез-

дишь. Вторая — расстояния. 
Ну попробуйте из Бутова или 
Митина поездить на мотоци-
кле в пределы Садового коль-
ца. Это не очень-то удобно. 
В-третьих, мотоцикл — са-
мый опасный вид транспорта.
Как пояснил эксперт, по миро-
вой статистике, около 20 про-
центов всех смертельных слу-
чаев на дороге приходится на 
мототранспорт. 
— Связано это с тем, что мото-
цикл практически не имеет си-
стем безопасности. Об этом 
должен заботиться сам пилот, 
но хорошая экипировка, спо-
собная иногда спасти жизнь, 
часто стоит дороже некоторых 
подержанных мотоциклов, — 
пояснил эксперт. — Поэтому 
на ней экономят. Особенно это 
касается молодежи. 
Впрочем, как пояснил Крутя-
ков, набирает популярность 
другой тренд.
— Москвичи все чаще ездят не 
на мотоциклах, а на недорогих 
скутерах и даже электровело-
сипедах, — рассказывает экс-
перт. — Во-первых, они суще-
ственно дешевле байков. Во-
вторых, более маневренны, 
потому что занимают меньше 
места на дороге. В-третьих, эта 

техника значительно дешевле 
в эксплуатации. Она реже по-
падает в аварии, потому что 
маломощна и водитель редко 
лихачит, как его коллега-бай-
кер. Все, кто был в азиатских 
странах, видели, что мопеды 
там очень распространены. 
У нас, я думаю, их популяр-
ность тоже будет расти. Ведь 
ездить по Москве быстрее 
35–40 километров в час все 
равно редко когда удается. 
А скутер как раз на такую ско-
рость и способен. Это непло-
хой городской вариант.
Как пояснил Крутяков, скуте-
ры с объемом двигателя от 
50 до 125 кубических санти-
метров стоят от 30 до 100 ты-
сяч рублей. 
— Даже 10-летний «японец» 
и 5-летний «китаец» — это 
вполне рабочие варианты, — 
рассказывает эксперт. — Если 
вы живете недалеко от работы 
и можете добраться до офиса 
не по Третьему кольцу или Ле-
нинградке, а какими-то отно-
сительно спокойными улица-
ми, то скутер — приемлемый 
вариант.
Особенно если учесть, что он 
«съедает» всего 3–4 литра бен-
зина на 100 километров пути. 

ГРИГОРИЙ ПОЛТОРАК
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ
Лично я вижу, что цены ста-
бильны. Да, в объявлениях 
они могут быть выше. Но это 
лишь «хотелки» продавцов. 
Доходы у людей упали, 
вот они и думают — а как бы 
денег «поднять»? А, ну я цену 
на квартиру подниму. И под-
нимают. А когда доходит 
до реальной сделки — опу-
скают, потому что с чего бы 
цене-то расти? Разве у мо-
сквичей денег прибавилось? 
Покажите мне людей, которые 
вдруг стали богаче! Да, есть 
определенное колебание цен, 
но говорить о том, что они 
вдруг взлетели, я бы не стал. 
Рынок недвижимости очень 
инерционен. Когда в 2008 году 
грянул кризис, до рынка сто-
личных квартир он докатился 
лишь спустя полгода. Воз-
можно, какие-то серьезные 
изменения произойдут, 
но лично я пока их не замечаю. 
А всем, кто продает или поку-
пает, советую не откладывать.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

коротко

Упал импорт 
продовольствия
Россия за шесть лет — 
с момента введения про-
довольственного эмбар-
го — снизила импорт 
продовольствия на треть. 
Об этом сообщает пресс-
служба Минсельхоза. 
Импорт продовольствия 
упал с 43,3 миллиарда 
долларов в 2013 году 
до 30 миллиардов дол-
ларов в 2019 году. 
А по свинине, например, 
он сократился почти 
в 10 раз, с 2,6 миллиарда 
до 270 миллионов дол-
ларов.
■
Какие курорты самые 
популярные
Наибольшим спросом 
среди россиян в августе 
пользуются Сочи, Анапа, 
Ялта, Геленджик 
и Алушта. К такому выво-
ду пришли аналитики 
«Яндекс.Путешествий».
Три из пяти популярных 
российских курортов — 
города Краснодарского 
края: Сочи и Анапа зани-
мают первую и вторую 
строчку списка, Гелен-
джик — четвертую. 
На третьем и пятом ме-
стах крымские курор-
ты — Ялта и Алушта.
■
Аптеки хорошо 
заработали
Выручка аптечных сетей 
за первое полугодие 
2020 года выросла 
на 13,9 процента по срав-
нению с аналогичным 
периодом прошлого го-
да. Об этом заявил гене-
ральный директор ана-
литического центра DSM 
Group Сергей Шуляк.
— Рост продаж вызван 
увеличением заболевае-
мости в январе-феврале. 
Также мы видели 
и взрывной рост рынка 
в марте и начале апре-
ля, — заявил Шуляк. — 
Но в последние месяцы 
продажи падают.

На рынок пришло 
оживление, 
но до показателей 
прошлого года 
далеко

недвижимость

прогнозы

Спрос на веб-камеры с начала пандемии вырос на 1206 процентов. Об этом сообщает пресс-службе онлайн-ретейлера Wildberries. Сегодня на странице «Тенденции 
и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как в условиях экономической нестабильности будет вести себя рынок недвижимости, пересядут ли москвичи 
с автомобилей на мотоциклы, какие виды бизнеса сейчас чаще всего покупают и стоит ли забирать деньги из банков.

тенденции
215 1,5 500 33

препаратов теперь входят 
в перечень социально значи-
мых и будут производиться 
в России. Распоряжение пра-
вительства об этом появилось 
на портале кабмина.

метра — минимальное 
расстояние между шезлон-
гами на пляже. Это следует 
из рекомендаций Роспо-
требнадзора на сайте ве-
домства.

миллиардов рублей потеряла 
в 2020 году Россия из-за сниже-
ния потока иностранных тури-
стов. Об этом сообщила руко-
водитель Ростуризма Зарина 
Догузова.

процента москвичей хотели 
бы иметь собственный зе-
мельный участок, чтобы по-
строить на нем дом. Это следу-
ет из данных опроса, прове-
денного ВЦИОМом.

Стоит ли забирать 
деньги из банка

Средняя ставка по банковским депо-
зитам упала до исторического мини-
мума. Сейчас она составляет всего 
около 4,5 процента годовых. Компа-
ния «Росгосстрах-банком» и аналити-
ческий центр НАФИ провели исследо-
вание и выяснили, что около 30 про-
центов россиян предпочтут забрать из 
банков свои вклады, если ставки по 
ним продолжат падать. При этом сре-

ди молодых людей в возрасте 21–25 лет готовы закрыть 
вклады 36 процентов. Из вкладчиков, которым уже за 55, 
отказаться от депозитов готов каждый четвертый. Возни-
кает вопрос: а где же хранить деньги?
Дома и в рублях — нелогично. Банк дает хоть какой-то 
процент, пусть часто он и ниже уровня потребительской 
инфляции. Поэтому если депозит и закрывать, то, навер-
ное, имеет смысл найти иной способ хранения средств. 
Один из самых простых вариантов — покупка ОФЗ, обли-
гаций федерального займа. Здесь вы можете разместить 
свои средства чуть выгоднее — в сред-
нем под 5,5 процента годовых. 
Еще один способ — покупка доллара 
и евро. Есть много прогнозов относи-
тельно их будущего. Кто-то говорит, 
что доллар к концу года рухнет до 
50 рублей, а кто-то, напротив, считает, 
что он будет стоить рублей 80, а то 
и 100. Лично я считаю, что и доллар, 
и евро будут плавно, но дорожать. 
Ждать резкого роста цен на валюту 
я бы не стал — сейчас не 1998 год, и де-
фолт нам не светит. Правительство 
проводит достаточно взвешенную по-
литику. Расходы на нацпроекты, на-
пример, сократили, а их реализацию 
передвинули с 2024 на 2030 год, что в сложившихся эко-
номических условиях вполне логично. Тем не менее не-
фтяные и газовые доходы бюджета снижаются, а углево-
дороды мы продаем за доллары. Вполне логично сделать 
доллар более дорогим, а рубль более дешевым. Так что, 
покупая доллары, вы точно не прогадаете. Во всяком слу-
чае, в перспективе нескольких лет.
Еще один способ сохранения и даже приумножения 
средств — открытие в банках индивидуальных инвести-
ционных счетов. Это значит, что банки будут инвестиро-
вать ваши деньги в какие-то акции или проекты. Причем 
стратегию инвестиций — консервативную или более ри-
скованную — вы можете выбрать сами. А вот покупать ак-
ции самостоятельно я бы категорически не советовал. 
Все-таки это дело профессионалов. Отдавать деньги бро-
керам тоже не рекомендую — не факт, что они инвестиру-
ют их удачно, особенно в условиях нынешней экономиче-
ской нестабильности. Индивидуальный инвестицион-
ный счет в банке с государственным участием — куда бо-
лее надежный вариант.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ 
СМИРНОВ
ДОКТОР 
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
НАУК

мнение

Развлечения подождут. 
Какой бизнес перспективнее
В Москве на 51 процент сни-
зился интерес к покупке го-
тового бизнеса в сфере раз-
влечений. На 41 процент — 
в сфере общепита. Зато 
на 70 процентов вырос инте-
рес к сельхозпредприятиям. 
Какие направления будут 
востребованы в ближайшем 
будущем?

В целом спрос на готовый биз-
нес в России упал на 32 про-
цента. Такие данные приво-
дит Торгово-промышленная 
палата России. Но в разных 
регионах ситуация отличает-
ся. В Москве, например, инте-
ресы инвесторов сдвинулись 
от индустрии развлечений 
и общепита в сферу производ-
ства продуктов.
— Это более чем логично. 
Экономическая нестабиль-
ность, вызванная пандемией 
коронавируса и невысокими 
ценами на нефть, резко сни-
жает маржинальность многих 
видов бизнеса. Доходы мо-
сквичей снизились, поэтому 
они реже пользуются услуга-
ми общепита, — пояснил кан-
дидат экономических наук, 
преподаватель МГУ имени 
Ломоносова Виктор Кудряв-
цев. — А в индустрию развле-
чений входят кинотеатры, те-
атры, гольф-клубы, аквапар-
ки, ночные клубы, спортив-
ные и оздоровительные цен-
тры, роллердромы, катки — 
другими словами, достаточно 
необязательные вещи. Оче-
видно, что в ближайшее вре-
мя люди будут на всем этом 
экономить.
Что же касается агропредпри-
ятий, то перспективы у них 
как раз достаточно хорошие.

— Во все времена люди хотят 
есть, а значит, будут покупать 
продукты. Если учесть, что 
в ближайшей перспективе 
доллар будет плавно расти, то 
импортные продукты продол-
жат дорожать. А значит, у оте-
чественных появляется кон-
курентное преимущество — 
относительно низкая цена, — 
рассуждает эксперт. — После 
2014 года, когда доллар резко 
вырос, мы наблюдали беспре-
цедентный рост сельского хо-
зяйства. Вот сейчас он и про-
должится.
При этом заработать в про-
дуктовом ретейле у малого 
бизнеса, скорее всего, не по-
лучится.

— Для покупателя все более 
и более важным становится 
фактор цены. Поэтому ма-
ленькие продуктовые магази-
ны будут постепенно вытес-
няться сетевыми, цены в кото-
рых по определению ниже, — 
считает Кудрявцев.
Так же, по мнению эксперта, 
будет успешно развиваться 
бизнес доставки всего и вся, 
а еще — интернет-торговля. 
— Посмотрите, сколько поя-
вилось новых маркетплей-
сов — платформ для электрон-
ной коммерции. Затраты на 
их создание и раскрутку отно-
сительно невысоки, а доход-
ность бизнеса весьма непло-
хая, — пояснил эксперт. 

Подготовил НИКИТА МИРОНОВ n.mironov@vm.ru

14 апреля 2020 года. Фермер из Новой Москвы Алексей 
Бурков и его буренки 

Какие мотоциклы 
с пробегом 
наиболее популяр-
ны в Москве, 
% от объема продаж

По данным исследования группы 
компаний «Авилон»

BMW

35

Kawasaki 
и Yamaha 

15

Ducati

20

Harley-Davidson 

30
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Юрий Анатольевич, кого вы могли бы назвать 
своим учителем, наставником?
Сейчас главный учитель — жизнь. В творчестве 
на меня повлиял мой педагог ВГИКа — Юрий 
Борисович Ильяшевский. Он учил нас простоте 
восприятия. Задавал вопрос: «Чего ты хочешь?» 
И на сцене, и в жизни. Я до сих пор этот урок до 
конца не усвоил. А он принципиально важен — 
нельзя делать то, чего не хочешь, если это не об-
стоятельства выживания твоего или близких.
Вы родились в Новомичуринске, теперь живете 
в Москве. Что вам ближе эстетически?
Мне нравится мысль, которую высказал режис-
сер Михаил Сегал: «Сначала мы выбираем эсте-
тическую позицию, а потом всячески оправды-
ваем ее этически». Я человек крайне перифе-
рийный, чувствую себя комфортно, хоть 
и угрюмо, в лесах, заброшенных деревнях — 
это пространство, где я сформировался. По-
моему, самый честный пейзаж — поле, гори-
зонт и дорога, по которой идешь. В Москве мне 
неуютно, хоть я без нее уже тоже не могу. Это 
дилемма Есенина — человека, который прие-
хал в лаптях. Вообще, для меня вопрос не в удоб-
ствах и не в материальных благах. Мне все рав-
но, в чем я хожу, где я живу и что ем. Если я опря-
тен, если в деле — мне больше ничего не надо. 
А в чем тогда вопрос для вас?
В поиске большой цели. Понимаете, в ее нали-
чии есть огромный плюс — ты можешь как 
угодно себя чувствовать физически, быть в лю-
бых социально-бытовых обстоятельствах, не 
важно, каким человеком, но если у тебя есть 
большая цель — она все компенсирует. Но сей-
час это не модно. Сейчас говорят: научись жить 
вне состояния большой цели и вне состояния 
войны. Хотя, наверное, проще поставить себе 
цель всех победить, спасти мир и не достигнуть 
ее, но идти к ней в полной уверенности, что «все 
остальные ничего не понимают». Делать же 
свою конкретную жизнь интересной, комфорт-
ной и счастливой, стараясь проживать в радо-
сти каждый день, — это огромный труд.
А можно это совместить?
Нет, конечно. Большая цель — всегда жертва.
У вас есть такая цель?
Боюсь, что да. Но я ее постепенно изживаю. 
Вы сказали, это не модно, а что тогда?
Сейчас популярна идея энергий. Делай то, что 
тебе свойственно, — стриги, чайную придумы-
вай, занимайся IT. В отношениях сейчас нет, ус-
ловно, любовников или людей, которые любят, 
а есть партнеры. И почти нет ответственности, 
чувства долга. Раньше — один раз и на всю 
жизнь — что бы ни случилось, я буду с ним до 
конца. Сейчас «Кончита ждала Рязанова 
35 лет» — это непопулярно. Как только тебе не-
интересно с человеком — все сразу советуют 
расставаться и уходить к другому. Или еще одно 
актуальное понятие — «токсичный человек». 
Вы можете себе представить, насколько это по-
шлое словосочетание. Наиболее токсичные 
люди — это те, кто радикально смотрит на 
вещи, не дает тебе быть спокойным. Например, 
хирург или полицейский, старающийся оста-
ваться честным. Ты делаешь что-то полезное, 
созидательное, но при этом накапливаешь не-
гативную энергию, и люди вокруг это чувству-
ют. Я много знаю примеров, когда человек бьет-
ся за свободу, за справедливость, а ему — «ты не 
на лайте, ты не френдли». Эта внутренняя ми-
грация — отстранение от людей, несущих нега-
тивную энергию, — популярна. И это про зону 
комфорта, а не про принципы, не про идеалы. 
Эпоха сменилась, если в философию уходить. 
Сейчас не нужны личности масштабные, нуж-
ны счастливые. И главное — комфорт, одноко-
ренной с конформизмом. Замечательный 
фильм о начале этого явления снял Бертолуччи.
Если говорить о вашем творчестве, вы своими 
фильмами скорее не развлекаете, а учите?
Думаю, отчасти это некая форма проповедни-
чества. Я занимаюсь режиссурой не как творче-
ством, но как возможностью донести мысли до 
большого количества людей в популярной ме-
дийной форме. Но иногда мне кажется, что 
в кино я свою функцию уже выполнил.
Почему вы так считаете? 
Мне скучно. Процесс цикличен, нет нового. 
И влияния на аудиторию, что для меня всегда 
было важным, становится меньше. Кино не яв-
ляется чем-то, кроме досуга, даже самое интел-
лектуальное и критичное. В ближайшее время 
оно едва ли создаст прецедент большой фило-
софско-социальной дискуссии. Вышел фильм, 
и он ничего не изменит, не станет триггером. 
Посмотрел: «Да». Согласен: «Нет». И все. Я ду-
маю, сейчас в этом продуктивней блогеры. Они 
фокусируют внимание на себе, на своем мне-
нии, говорят: это правильно, а это нет, это пло-
хо, а это хорошо... Блогеры имеют возможность 
выйти и сказать: «Кто со мной, поддержите 
меня». Правда, они этого не делают. Да и поли-
тикой я заниматься не хочу — мне это не инте-
ресно. Сейчас есть четкое деление только меж-
ду людьми, которые эстетически живут более 
прогрессивно и тонко, и теми, кто живет очень 
консервативно. Но то, что ты носишь необыч-
ную одежду, слушаешь красивую музыку, чита-
ешь интересные книги, при этом не реагируя на 
социальную действительность, — не делает 
тебя либералом. Хотя, даже среди них большая 
часть — конформисты. Много можно найти от-
дельно честных людей, но в целом индивидуа-
листы и капиталисты — одно и то же, они всег-
да за свой комфорт, без стайных принципов.
Да, но свои своим помогают. А как, когда нет «сво-
их»? Вы в современном российском кино — одно 
из самых громких, знаковых имен. Но при этом 
вы сам по себе, без поддержки со стороны. 
А зачем мне поддержка? Мне нужен бюджет 
для картины — все.
Как удается находить деньги?
Ты предлагаешь материал, обладающий потен-
циалом — коммерческим, либо фестивальным. 
И там простая бизнес-модель. Вы поймите, ху-
дожник не обязан быть другом продюсера. Про-
дюсер — он про деньги. Художник — альтруист. 

В середине августа родился Юрий Быков  — российский режиссер, остро любимый одними и категорично порицаемый другими. Его фильмы завоевывают награды 
на фестивалях «Кинотавр», «Сталкер», в Каннах, Шанхае, Локарно... Беседой с Быковым «ВМ» продолжает рубрику «Зеркало для героя», в которой известные люди 

отвечают на неудобные, непривычные, сложные вопросы. Без купюр, без обиняков. 

Юрий Быков: Моя цель — обрести внутреннее спокойствие 

Достучаться до сердец

ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
специальный корреспондент 
«Вечерней Москвы» 

Юрий Анатольевич Быков родился 15 ав-
густа 1981 года в Новомичуринске. Писал, 
увлекался музыкой. Поступал в театраль-
ные вузы. Его заметил Борис Невзоров 
и взял на курс при ГИТИСе. Оттуда Быков 
перевелся во ВГИК, в актерскую мастер-
скую Владимира Грамматикова, окончил 
ее в 2005 году. Его короткометражный 
фильм «Начальник» победил на «Кинотав-
ре». В полнометражном кино дебютиро-
вал с фильмом «Жить». Права на сценарий 
драмы «Майор», премьера которого была 
в Каннах, перекупили в США и сняли ми-
ни-сериал. «Дурак» закрепил за ним ста-
тус народного режиссера.

ДОСЬЕ

фильмография
■ Начальник (2009, короткометражный)
■ Жить (2010)
■ Инкассаторы (2012, сериал)
■ Майор (2013)
■ Елки1914 (2014)
■ Дурак (2014)
■ Метод (2015, сериал)
■Спящие (2017, сериал)
■ Завод (2018)
■ Сторож (2019)
■ Ноль (сериал, в производстве)

Продюсер может сделать шаг в сторону и ска-
зать: «Мне это невыгодно по бизнесу». Я же го-
тов пойти на риск потерять все, ради того, что-
бы сохранить лицо, сказать правду. Между про-
дюсером и художником могут быть приятель-
ские отношения, но искренне близкие — не ду-
маю. Мне кажется, люди в это играют, прилич-
ные люди хорошо играют, но не более.
Для вас кино — способ найти ответ на вопрос?
Нет, когда начинаешь писать историю, ты уже 
знаешь, про что пишешь. Ты изначально дол-
жен ответить на вопрос. Иначе как развивать 
сюжет, если вслепую идешь. У нас в «чернуш-
ной социалке» идея закладывается сразу, и если 
зритель ее не считывает, то ты плохо снял.
Вы снимаете «чернушную социалку»? Но это ско-
рее философские притчи, я бы сказала... 
На эту категорию, хромая, претендует «Сто-
рож». Что касается более удачных ранних кар-
тин — да, это чернуха. Все плохо, все умерли.

Как вы относитесь к тому, что войдете в историю? 
Спокойно или считаете, что это может не прои-
зойти, или для вас это цель?
Чтобы войти в историю, должны быть подвиж-
ники, которые тебя туда внесут, сам ты не вой-
дешь. Память же хранит не народ, а музейщи-
ки — ценители-интеллектуалы. Почему карти-
ны Босха живут и стоят миллионы? Ценители! 
Передача информации устроена так, что через 
20 лет о вас вспомнят, только если в умной кни-

ге кто-то оценил вас как достояние. При Пуш-
кине популярнее «Евгения Онегина» был ро-
ман «Князь Милославский и дщери его», но 
этого никто не помнит. И это не значит, что че-
ловек не может быть популярным и одновре-
менно нравиться критикам. Понимая, что мое 
творчество не имеет ценности для критиков 
сейчас...
Почему вы говорите, что оно не представляет 
для них ценности?
Я это знаю — они мне сами говорили.
Но они пишут и говорят про вас...
Ничего хорошего они не говорят. Так что па-
мять обо мне сохранится ровно столько, сколь-
ко я буду жив. И я уже довольно давно стал от-
носиться к этому достаточно просто. Хотя, воз-
можно, это не полностью реализованный по-
тенциал. Но в какой-то момент я стал думать, 
что это мой потолок. Если я завтра умру, мои 
фильмы — это все, что я сделал за десять луч-
ших энергетически лет, с 30 до 40. Может, еще 
будет что-то другое, надо смотреть, жить. Но 
войти в историю — сейчас точно не цель. 
Цель — обрести внутреннее спокойствие.
Про это вы снимали «Сторожа»?
Я снимал очень простую вещь — от прошлого 
не сбежать, оно вернется к каждому. У Звягин-
цева есть фильм «Изгнание», после которого 
они (я имею в виду не только Андрея, но и всю 
команду — художника, оператора и других) 
резко переключились на социальные карти-
ны — «Елена», «Левиафан». Подозреваю, что 
они дошли до пика формализма, то есть услов-
ности пространства в произведении искусства, 
и испугались этого, потому что картина вышла 
очень красивая, притчевая и неживая. Думаю, 
«Сторожа», по сравнению с предыдущими мои-
ми работами, восприняли так же. Его мне 
в плюс не записали ни ценители, ни зрители. Те, 
кто смотрел другие мои фильмы и составлял ос-
новной пул аудитории, к такой пространной не-
внятности не привыкли. А критики видят, что 
это не Тарковский, не Герман и не Пазолини. 
Правильно, это — Быков.
С их точки зрения, это поделка такая. Попытка 
не сильно умного человека сыграть в высокоин-
теллектуальное кино, причем эстетически. Они 
этого не приняли, и все. Я помню жиденькие 
аплодисменты на «Кинотавре» и обескуражен-
ные лица людей — «и до какого же дна может 
опуститься человек», как у Гоголя в «Мертвых ду-
шах». На самом деле все происходит на химиче-

ском уровне — слабые картины любимого ре-
жиссера критики всегда могут довести до услов-
ной троечки с плюсом или четверки, а даже силь-
ную картину нелюбимого — завалить. Тогда же, 
на премьере, я сказал, что сам не до конца пони-
маю, что снял. В целом аудиовизуальное произ-
ведение действительно на уровне того, чего я до 
этого не делал. В нем больше из ображения, есть 
искренние эпизоды у артистов, хорошая камера, 
незаурядная музыка, да и в драматургии мне са-
мому придраться не к чему. Но не приняли еще 
и того, что я там играю. И мало кто соотнес 
с моей биографией, что для меня Сторож — аль-
тер эго человека, который пытается от всех за-
крыться, страдает от внутреннего предательства 
себя. Хотя, там много страдания, а в нем мало че-
сти, чест ности.
Как? Нельзя же страдать неискренне!
В страдании много жалости к самому себе. Это 
неискреннее отношение к себе. Вместо того что-
бы сделать движение, поступок, что-то, что ис-
правит ситуацию, ты начинаешь погружаться 
в депрессию. Если вас заставляют страдать из-
вне, и вы терпите — это мучение другого рода, 
когда приходит испытание, которое вы старае-
тесь выдержать. Такое страдание — искреннее. 
А терзание изнутри от собственной ничтожно-
сти, беспомощности, никчемности — не искрен-
нее. Сторож — как раз такой персонаж. Вообще, 

люди как животные — чувствуют, что их привле-
кает, что отталкивает. Кино скорее не интеллек-
туальное явление, а эмоциональное — зрители 
чувствуют, искренне оно сделано или нет. Мне 
кажется, многих не зацепило и потому, что вся 
история моего творчества зиждется не на люб-
ви, а на справедливости. Я вообще изучаю неу-
добные вопросы и занимаюсь всем, чем угодно, 
кроме любви.
Да, на самоизоляции вы сблизились с близкими?
Думаю, я их лучше понял, но ближе не стал. 
У меня сложная семейная обстановка, домаш-
ние — отчим, мама и сестра — так сложилось, 
что им психологически сложно, по разным при-
чинам. Раньше я пытался их мотивировать, но 
осознал, что не могу ничего изменить, и решил, 
что буду общаться по принципу «агу» — как 
с малыми детьми, снимая любой негатив. Это 
лишает возможности общаться сознательно, но 
на эмоциональном уровне я могу поддержи-
вать связь. Таков мой выбор, чтобы не потерять 
их, не создать им еще больше напряжений, чем 
есть. Но так нельзя общаться с любым. Взросло-
му, пусть и находящемуся в депрессии, нужно 
даже ставить препятствия, если он проявляет 
агрессию, чтобы у него не было ощущения, что 
к нему относятся как к ребенку. Так что с други-
ми людьми ничего не изменилось, если человек 
дурно себя ведет, все равно почему — я ему об 
этом дам знать. И если я себя так веду — никто 
не должен у меня спрашивать, в чем причина — 
это мое личное дело. Посторонние имеют пра-
во общаться со мной: «Юра, мне не важно, по-
чему ты в плохом настроении, но ты не сделал 
то, что должен был». Потому что мы ничего не 
построим, если будем друг друга и себя жалеть. 
Нас могут жалеть только близкие.
Сейчас в продюсерском кино часто режиссера от-
страняют от постпродакшена. Я хотела бы пого-
ворить о сериалах, которые вы снимали...
Если мы говорим про законченные сериалы, то 
я всегда знал, на что шел. Всегда оговарива-
лось — это продюсерский проект. Поэтому сей-
час я наемной режиссурой не занимаюсь. 
Я не прихожу туда, где мне скажут: «Слушай, ты 
снимаешь вот так. Должно получиться вот так. 
Если что, мы у тебя заберем все». Я соглашался 
на это четыре раза. Первый раз — сериал «Ста-
ница», с которого я сбежал, чего греха таить. 
Чтобы меня найти, даже аэропорт перекрыва-
ли. Но я много шпионских фильмов видел и уе-
хал на маршрутке до Киева, а оттуда на поезде. 
Второй раз были «Инкассаторы» — незаметная 
картина, о которой можно вспоминать с улыб-
кой. Третий — «Метод», что индустриально счи-
тается достижением. Но это заслуга Цекало — 
это его эстетика и этика в том числе. Это и Ха-
бенский, и Паулина Андреева, и многие другие, 
кто принимал участие, — совместная работа, 
на эстетические принципы которой я согласил-
ся, но они ко мне как к художнику отношения 
не имеют. Если бы мне показали «Майора» 
и «Метод», я бы не сказал, что это снимал один 
и тот же режиссер, притом что я эту работу ува-
жаю. И четвертый — «Спящие». Здесь про пост-
продакшен говорить глупо, он суть этого проек-
та не изменил. Моя ошибка, что, не являясь ху-
дожником системным, я снял системную вещь. 
А каким будет сериал «Ноль»?
В жанре приключенческой криминальной 
драмы. Это история, задающая сложные во-
просы о сопоставлении эпохи 90-х и сегодняш-
ней, — но ее формат развлекательный. Когда 
я снимаю полнометражный фильм, все эпизо-
ды делаю так, чтобы раскрыть тему, о развле-
чении думаю в последнюю очередь. Сериал же 
делается и чтобы поддержать интерес зрителя 
к происходящему. Ты заигрываешь с жанром, 
с аттракционами. Если мы сможем вложить 
социально-философские вещи — будет хоро-
шо. Отчасти, работа, которая мне предстоит, 
о том, что мы забыли про достоинство. Я это 
четко ощущаю, но не знаю, насколько это бу-
дет актуально.
Как известность повлияла на социальную жизнь?
По большому счету никак. В Москве по три-
четыре раза в день люди подходят, говорят спа-
сибо. А вечером я прихожу один домой — пель-
мени варю. Иногда возникает диссонанс между 
тем, что тебя знают, думают про тебя, изучают, 
а в целом ты не счастлив. Мне мешает максима-
листское мышление. Люди общаются, в мело-
чах находят счастье, а ты все время хочешь спа-
сти Вселенную, и это дает завышенные требо-
вания ко всему: что женщина должна быть иде-
альной, квартира, машина, ты сам... А идеаль-
ного ничего не бывает. Но на самом деле мне 
кажется, что все ждут своего человека. А своего 
узнаешь в секунду и не отпустишь, и он от тебя 
не уйдет. Знаете, сейчас я очень хочу дожить до 
момента, когда по утрам «надо двигаться даль-
ше» изменится на «хочется» — тогда это будет 
замечательно.

Эпоха сменилась, 
теперь главное — 
не принципы, 
а комфорт, 
однокоренной 
с конформизмом

27 января 2017 года, киноконцерн «Мосфильм». Режиссер Юрий Быков на 15-й премии Национальной академии кинематографических искусств «Золотой орел»
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Бесполое равноправие чувств

Она сама была наглядным сви-
детельством данного утверж-
дения — разбиралась в науках, 
военных и морских делах, гео-
политике, экономике, литера-
туре. Журнал «Всякая всячи-
на», где императрица являлась 
главным редактором и основ-
ным автором, вошел в исто-
рию официальной русской 
журналистики. Вечные вопро-
сы типа: «Кто виноват?», «Что 
делать?», «Доколе?» и «В чем 
сила, брат?» она изначально 
отнесла к неуместным, трав-
мирующим общество. Все по-
следующие правители России 
думали примерно так же, но не 
всем удавалось удержать 
в цензурной узде рвущийся 
«жечь сердца людей» глагол. 
Презревшее заветы Екатери-
ны слово несло государству 
беды, а народу беспокойство 
и страдание. Давший свободу 
прессе Николай II потерял 
страну, власть и жизнь. «Отте-
пельный» Хрущев, одобрив-
ший публикацию повести Сол-
женицына «Один день Ивана 
Денисовича», отправился в вы-
нужденную отставку. Провоз-
гласивший «гласность» Горба-
чев подрубил корни казавше-
гося несокрушимым СССР. 
Мировая литература не знает 
разделения на «мужскую» 
и «женскую». Любые попытки 
выделить специфические осо-
бенности «женской» прозы но-
сят эмоциональный, оценоч-
ный, гендерный характер. На-
полеона Бонапарта, к приме-
ру, раздражала мадам де 
Сталь, не только провозгла-
шавшая в  своих произведени-
ях «равноправие чувств», но 
и появлявшаяся на людях 
в мужских панталонах. Он вы-
слал ее из Франции. Достоев-
ского же, напротив, восхища-
ли описания женских пережи-
ваний в романах Жорж Санд. 
Он ставил Жорж Санд в один 
ряд с Диккенсом и Бальзаком, 
настолько его потрясла точ-
ность передачи нюансов жен-
ской психологии в ее романах. 
Он и сам из всех русских клас-
сиков был наиболее «жен-
ским», если можно так выра-

зиться, писателем. Героини 
Достоевского в чувственном 
восприятии мира ничуть не 
уступают, а  зачастую превос-
ходят героев-мужчин. Жен-
ская проза привлекает читате-
лей глубиной переживаний, 
желанием увидеть и понять 
себя из «другого измерения». 
Лучшие ее образцы отличают 
ясность и бескомпромиссное 
продвижение к цели, ради ко-
торой написано то или иное 
произведение, будь то «Овод» 
Этель Войнич или «Источник» 
Айрон Рэнд. В служении из-
бранным идеалам женщины 
часто оказываются муже-
ственнее и последовательнее 
мужчин. В дореволюционной 
России существовала женская 
поэзия: Ахматова, Цветаева, 

Гиппиус, но не было женской 
прозы. Она расцвела в совет-
ское время, хотя и на изрядно 
сдобренной идеологией по-
чве. Лидия Сейфуллина, Ма-
риэтта Шагинян, Галина Ни-
колаева, Ванда Василевская, 
Галина Серебрякова стали 
адептами новой, уравнявшей 
женщин с мужчинами в праве 
воспевать социализм реаль-
ности. Современная женская 
проза на русском языке, раз-
делившись на «премиальную» 
и остальную, не замечаемую 
издателями и обслуживаю-
щими их критиками, стала ус-
редненно-бесполой. Лидия 
Петрушевская, Виктория То-
карева, Дина Рубина продол-
жают эксплуатировать ста-
рые «советские» комплексы 

«человека без свойств»: неу-
довлетворенность окружаю-
щей жизнью, понимание из-
начальной бессмысленности 
любых попыток что-то пред-
принять для ее исправления. 
Советские сюжеты пластично 
перетекают в новую россий-
скую реальность, к каковой 

у этих ветеранок женской 
прозы сдержанно-отрица-
тельное, но нейтральное в со-
циальном и эмоциональном 
плане отношение. Трудно 
отыскать что-то «женское» 
и в залившем полки книжных 
магазинов потоке детекти-
вов. В «лидерах продаж» сегод-

ня значатся произведения Гу-
зель Яхиной, Людмилы Улиц-
кой, Светланы Алексиевич. 
В них тоже трудно отыскать 
приметы столь потрясшей 
в свое время Достоевского глу-
бины психологической жен-
ской прозы. Зулейха и герои-
ни Улицкой открывают глаза 
на строго заданное толкова-
ние историко-политических 
событий, но не на живой и яр-
кий внутренний мир женской 
души. На патриотическом на-
правлении работают Вера Га-
лактионова, Лидия Сычева, 
Екатерина Глущик. Они живо-
писуют реалии сегодняшней 
провинциальной России, тя-
желую и безысходную долю 
живущих вдали от столиц и не 
имеющих шансов выйти за-
муж за олигарха или чиновни-
ка женщин. «Я стою у рестора-
на. Замуж поздно, сдохнуть 
рано» — это про их героинь. 
Такая литература по причине 
критического отношения ав-
торов к современной действи-
тельности редко доходит до 
массового читателя и получа-
ет объективную критику.
Время от времени на литера-
турном небосклоне вспыхи-
вают яркие имена молодых 
писательниц, но они быстро 
переключаются на другие, 
приносящие хоть какой-то 
материальный достаток заня-
тия. Условны и выстраивае-
мые на разных сайтах ряды, 
рейтинги, перечни авторов 
и произведений. Их критерии 
произвольны и сиюминутны. 
Этому отчасти способствует 
отсутствие в государстве по-
нятной массам идеологии, 
что также является призна-
ком общественной бесполо-
сти. Равно как и подмена иде-
ологии экономической праг-
матикой, деньгами, сущность 
которых — апофеоз усреднен-
ной, безликой, враждебной 
любому проявлению творче-
ской индивидуальности, бес-
полости. В прежние времена, 
когда книга являлась арте-
фактом человеческого духа, 
значимость того или иного 
произведения определяла его 
художественная сила и толь-
ко потом (как информация) 
пол автора. Для книги как то-
вара это уже не имеет значе-
ния. Коммерциализация 
книжного дела, отнесение об-
разования, литературы к сфе-
ре услуг уничтожило меха-
низм объективной оценки ху-
дожественных произведений, 
дезориентировало писателей 
и читателей. В случае предпо-
лагаемой коммерческой выго-
ды «женская проза» легко пре-
вращается в «мужскую» и нао-
борот. Вот почему понятие 
«женская проза» сегодня утра-
тило смысл.
ЮРИЙ КОЗЛОВ
edit@vm.ru

18 июня 2019 года. Москвичка Екатерина Фадейкина в летней читальне библиотеки имени Н. А. Некрасова в Саду им. Баумана. 
Книготорговцы и библиотекари свидетельствуют: женщины читают активнее мужчин. Авторы вынуждены подстраиваться 
под аудиторию

Нет ничего скучнее, чем искать ответ на вопрос «кто убил» 
Александра Маринина (на фо-
то) — одна из тех, кто в 90-х 
своими детективами, издава-
емыми огромными тиражами, 
проложила дорогу в литера-
туру другим женщинам-писа-
тельницам. Она стала «звез-
дой» больше 20 лет назад, 
но и тогда, и теперь остается 
в стороне от суеты. Чем живет 
и о чем думает сегодня 
«мать» русского женского 
детектива? Ей — слово.

У меня не было ни единого шан-
са писать что-то, кроме детек-
тивов. Ни фэнтези, ни лирика, 
ни что-то еще не были мне ин-
тересны. И писать в этих жан-
рах я не стала бы. Я вообще по-
сле выхода в отставку стара-
юсь не делать того, что мне не 
интересно. Когда хочется — 
пишу не детективы, а нечто 
совсем иное, но ни любовных 
романов, ни фэнтези! 
Крайне редко, начиная писать 
детективную историю, я знаю 
ответ на вопрос: «Кто убил». Он 
мне в принципе не интересен. 
Какая разница, кто убил? Оно 
потом придумается, по ходу. 
Главное для меня — с самого 
начала понимать: зачем я рас-
сказываю эту историю? Для 
чего? Над каким вопросом 
мне интересно поразмышлять 
сегодня? Как только я это на-
чинаю понимать — начинаю 
конструировать сюжет, кото-
рый позволит рассмотреть 

проблему. А ответ на вопрос: 
«Кто убил?» — это так скуч-
но... Если читателя интересу-
ет только это, то к его услугам 
огромное число прекрасных 
писателей, которые затейли-
во и остросюжетно приведут 
его к разгадке. Я к числу этих 
писателей не принадлежу. 
У меня вообще нет музы. И вдох-
новения не бывает. Наверное, 
я неправильно устроена, но 
для меня написание книг это 
очень тяжелый труд. Как 
и в любой работе, часто насту-
пают периоды истощения, за-
стоя, когда и сил, и желания 
что-то делать нет, и текст не 
идет, и хочется все бросить. 
Один раз бросила, написав 
около ста страниц, но спустя 
несколько лет вспомнила о за-
мысле и поняла, что он вполне 
соответствует моему состоя-
нию ума и души, и решила вер-
нуться к тексту. Перечитала, 
не понравилось. Все удалила, 
начала заново и все-таки на-
писала. 
Не знаю, что такое «качество 
литературы». Большие прода-
жи имеют под собой только 
две причины: либо люди дей-
ствительно хотят это читать, 
либо книгу хорошо и правиль-
но разрекламировали. Ино-
гда обе причины сливаются 
вместе, иногда существуют по 
отдельности. Каковы показа-
тели «качества»? Увлекатель-
ность? Полезность с точки 

зрения добавленного знания? 
Может быть, глубина прора-
ботки философских вопро-
сов? Стилистическая выве-
ренность? «Качество литера-
туры» — это тоже придуман-
ный миф. То, что является на-
стольной или «подподушеч-
ной» книгой на все времена 
для одного, может представ-
ляться другому страшной бе-
либердой и пошлостью. Так 
чье мнение мы учтем при 
определении качества? 

Я никогда не сталкивалась с за-
вистью коллег, ведь я ни с кем 
из них не общаюсь. Я домосед-
ка, ни в каких обществах и со-
юзах участия не принимаю. 
Может быть, кто-то и завидует, 
не знаю, но испытывать на 
себе в открытую не приходи-
лось. Конечно, обо мне гово-
рят много гадостей, критику-
ют весьма уничижительно 
и порой оскорбительно, даже 

по-хамски, мне это 
прекрасно извест-
но. Если я прини-
маю подобные вы-
сказывания близ-
ко к сердцу и рас-
страиваюсь, меня 
пытаются утешить 
именно этим аргу-
ментом: «Он/она 
просто тебе завиду-
ет». Насколько это 
близко к истине — 
судить не берусь.
Очень хотелось бы 

надеяться, что мифические 
ценности вроде «моды», 
«бренда», «последней коллек-
ции» и всякого гламура канут 
в вечность. И еще хотелось бы, 
чтобы люди поняли: все, что 
нам нужно, находится в нас са-
мих, а не во внешних раздра-
жителях типа шумных компа-
ний, ночных клубов и велико-
светских тусовок. Если я хоть 
чуточку могу разбираться 
в поведении и мотивах людей, 
то потому, что давно живу. 

А вовсе не потому, что когда-
то занималась изучением лич-
ности преступника. Кримино-
логические знания основаны 
на типологии и классифика-
ции; они не имеют перед со-
бой цели «залезть в душу», 
у них другие задачи. Но для до-
бывания этих знаний мне при-
ходилось разбираться с жиз-
нью конкретных преступни-
ков, отбывающих наказание. 
Однако это не означает, что та-
кая работа научила меня раз-
бираться в людях. Умение раз-
бираться в людях — это миф. 
Разобраться в человеке невоз-
можно, слишком уж сложно 
у него в голове все устроено. 
Александра Маринина может 
все, что угодно, ибо ее не суще-
ствует. Это псевдоним. А я, Ма-
рина Алексеева, наверное, 
смогу нарушить закон, если 
потеряю голову от страха за 
жизнь кого-то из своих близ-
ких. Ни один человек не смо-

жет с уверенностью сказать, 
как поведет себя в ситуации, 
в которой раньше не бывал. 
Мы не то что других людей до 
конца не понимаем, мы и в са-
мих себе разобраться как сле-
дует не можем. 
Написание книг по степени важ-
ности в моей личной табели 
о рангах далеко не на первом 
месте. Самое важное для 
меня — любимый муж, его здо-
ровье и душевный комфорт. 
Затем идет самоподдержание, 
поскольку очень не хочется на 
старости лет превратиться 
в развалину, впавшую в ма-
разм. Физические нагрузки, 
тренировки мозга и памяти, 
занятия музыкой — одним 
словом, все, что доступно. Да-
лее — чтение и кино. Все-таки 
читать я люблю больше, чем 
сочинять. А вот то, что после 
всего вышеперечисленного 
остается, отдается написанию 
книг. 
Мне не нужны дома за границей. 
Даже — в Подмосковье. Нам 
с мужем вполне достаточно од-
ной московской квартиры, из 
которой мы, была бы наша 
воля, вообще не выходили бы. 
Выходить, однако, приходится 
в любую погоду, ибо псу наши 
резоны до лампочки, ему надо. 
Мы люди тихие, спокойные, 
и нужно нам очень немного. 

Записала 
ОКСАНА КРУЧЕНКО
o.kruchenko@vm.ru 

Хотелось бы, 
чтобы ценности 
вроде «моды», 
«бренда» канули 
в вечность

Личные травмы 
как основа сюжета

К счастью, сейчас специфического от-
ношения у читателя к женской литера-
туре практически нет. Все понимают, 
что литература разная, что ее много 
и что женский сегмент занимает 
очень большое место, и в какой-то мо-
мент даже сложилась ситуация, что 
именно женская литература двигала 
вперед литературную современность. 
На рубеже 1990–2000-х основные от-

крытия были связаны с женскими именами. Читатель-
ское неприятие возникает в том случае, когда литература 
кажется слишком женской, когда там чересчур откровен-
но проговорены какие-то нутряные гендерные вещи. Как, 
например, в случае с Евгенией Некрасовой (ее «Калечи-
на-Малечина», «Сестромам»). И вторая причина — когда 
эта литература посвящена сугубо женским физиологиче-
ским переживаниям. В данном случае она не то чтобы вы-
зывает неприятие, но вызывает желание задвинуть ее по-
дальше в женский сегмент. Так происходит с «Посмотри 
на него» Анны Старобинец. 
Интересно, что сейчас очень-очень 
женским жанром становится нон-
фикшен, потому что на повестке дня 
у нас «травмоговорение» — попытка 
рассказать о пережитом, поделиться 
своей травмой и тем самым перерабо-
тать ее. А поскольку у нас в культуре се-
годня очень много травм женских — 
насилие, отношения с семьей, с мате-
рью, с детьми, беременность, роды — 
такого рода литература привлекает 
внимание. В 90-х, кстати, были муж-
ские проблемы — армия, война, сило-
вики, потерянное поколение. Тогда 
массовые жанры были отданы мужчи-
нам, если не считать детской и подростковой литерату-
ры — в ХХ веке она, как массовое явление (не берем таких 
корифеев, как Маршак, Михалков, Заходер), была в прин-
ципе отдана женщинам. А когда женщина заходила в клас-
сические мужские жанры — детектив, военная проза, се-
мейная сага, она в какой-то мере играла с читателем. Она 
использовала мужские «фишки», понятные читателю, но 
переосмысливала их на свой лад. Поэтому в женских де-
тективах появляется эмоциональная окраска. Там уже не 
так важно, кто убил и как расследовать, важно, какие эмо-
циональные обстоятельства сопутствовали. 
Сейчас женская литература движется в сторону сближе-
ния фикшена и нон-фикшена. Читателю перестает быть 
интересен роман, написанный целиком на вымышленном 
материале. Женщины очень быстро начинают осваивать 
эту сферу, сближая документальность и вымысел. И пишут 
тексты, которые могут быть восприняты как то, что проис-
ходит с лирическим героем, и как то, что происходит с ав-
тором. Это попытка справиться со своей травмой, передав 
ее лирической героине. И никто пока не определился, как 
расценивать такую литературу — как человеческий доку-
мент либо как художественное произведение. 
Много новых имен сегодня не появляется, но интересно, 
что прежние авторы начинают работать в новых жанрах 
и новых литературных системах. И с женщинами это про-
исходит чаще, чем с мужчинами. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕЛЕНА 
ПОГОРЕЛАЯ 
ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
КРИТИК 

мнение

Вторую половину августа российские издательства проведут за подготовкой к Международной московской книжной ярмарке. Прогнозы пока строить трудно, 
но одно можно сказать точно: во многих сегментах тон на этом смотре достижений отечественной словесности будут задавать женщины , которые пишут год от года 
все больше. Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, критик Елена Погорелая и писательница Александра Маринина рассуждают об этом феномене.

Российская им-
ператрица Ека-
терина II счита-
ла женщину бо-
лее совершен-
ным созданием, 
нежели мужчи-
ну, о чем писала 
просветителям 
и напоминала 
своим придвор-
ным.

характер

книжные новинки

Мария Елиферова
#Панталоныфрак-
жилет. Что такое 
языковые заимство-
вания и как они 
работают

Что такое заимствование, 
почему оно возникает
в языке, почему ему сопро-
тивляются?  В книге пока-
зано, как взаимодействуют 
языки и как складываются 
судьбы заимствований 
(речь идет не только о сло-
вах). В этой серьезной кни-
ге сочетаются глубина на-
учного анализа с живым 
изложением и юмором.

Анна Смольянова, 
Татьяна Масленникова
Главная книга 
косметического 
маньяка. О бьюти-
трендах, домашнем 
уходе и уколах 
молодости честно

Одинаково ли эффективен 
ботокс для каждой жен-
щины? Действительно ли 
токсичны консерванты 
и безопасна натуральная 
косметика? Какие риски 
несут в себе современные 
косметические процеду-
ры? Ответы на эти и многие 
другие вопросы есть в этой 
книге. Отметим,что тема 
красоты, несмотря 
на эмансипацию, феми-
низм, усиление влияния 
женщин на политику, оста-
ется одной из ключевых 
для представительниц 
слабого пола.

Инна Метельская-
Шереметьева
Галопом 
по вкусным Европам. 
Большое кулинарное 
путешествие

Книга посвящена рецеп-
там европейской кухни. 
Написана в жанре путе-
вых заметок, проникнутых 
теплом старушки-Европы, 
по странам которой чи-
татель пронесется бук-
вально галопом, узнавая 
подробности приготов-
ления национальных 
блюд. 
Женщины любят путеше-
ствовать и делают это 
охотнее мужчин-домосе-
дов, свидетельствуют по-
следние опросы.

Сегодня мы предлагаем короткую подборку познава-
тельных книг нон-фикшен, написанных женщинами. 
Красота, вкусная еда и странности речи — авторы де-
лятся соображениями на близкие им темы. 

В рейтинг книг, самых чи-
таемых осужденными, во-
шел детектив Александры 
Марининой «Стилист». Он 
оказался на десятой строч-
ке. Возглавил же десятку 
роман Михаила Булгакова
«Мастер и Маргарита».

кстати

Юрий Козлов (р. 1953 году) — главный редактор журнала 
«Роман-газета», российский писатель, лауреат многочис-
ленных премий. Его последний роман «Новый вор» вызвал 
в печати и сети широкое обсуждение. Об этом «ВМ» писала 
на странице «Литкафе» в № 142 от 4 августа. Юрий Козлов — 
постоянный обозреватель «ВМ», ведущий персональной ру-
брики «Литобоз».

справка
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точка Сегодня точку в номере ставят Мария и Павел Табаковы и народная артистка России, вдова выдающегося мэтра Олега Павловича Марина Зудина (справа). Они за-
печатлены на фоне портрета мэтра в роли Ильи Ильича Обломова. Вчера состоялось открытие фотовыставки на Чистопрудном бульваре, посвященной юбилею 
блестящего актера и режиссера, народного артиста Советского Союза Олега Табакова — в этот день ему исполнилось бы 85 лет. На выставке собрали самые лучшие 
архивные снимки, на которых запечатлен актер в образах из фильмов и спектаклей. Там же, на стендах, разместили цитаты артиста из его интервью разных лет, 
в которых он рассказывал об этих ролях. Фотографии для выставки предоставили работники киноконцерна «Мосфильм», студии «Союзмульт фильм», музеи МХАТа 
и театра «Современник». Портреты сделаны фотографами Алексеем Булгаковым, Михаилом Гутерманом, Евгенией Потаниной и Екатериной Цветковой. Актер 
снялся более чем в 120 фильмах и сериалах, а спектаклей с его участием и того больше. Теперь все желающие смогут отдать дань уважения памяти артиста, посмо-
треть на снимки и вспомнить свои любимые фильмы с участием невероятно обаятельного, талантливого Олега Табакова. 

О БУДУЩЕМ ЖЕНСКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ ➔ СТР. 7

Форма победила 
содержание

Ровно 65 лет назад во Франции на ан-
глийском языке вышел в свет роман 
Владимира Набокова «Лолита». Аме-
риканские издатели не были мораль-
но готовы напечатать «такое». 
Эта история широко известна: четыре 
американских издательства отказали 
автору в публикации, и только одно — 
парижское — приняло рукопись. 
Французского издателя Мориса Жиро-

диа, по его собственному признанию, поразило, как На-
боков, «безо всяких усилий смог перенести русскую лите-
ратурную традицию в современную английскую прозу». 
Однако таких тонких знатоков Достоевского и Чехова 
(а возможно, даже и Гоголя), как Жиродиа, среди тогдаш-
ней публики нашлось немного. 
Советские люди моего поколения Набокова не любят. 
Для многих он так и остался автором одной книги. Чита-
тельский вкус у нас формировался в эпоху острого лите-
ратурного дефицита. Вместо собраний сочинений с об-
стоятельным справочным аппаратом 
мы хватались за какие-то обломки, 
иногда толком ничего не зная об авто-
рах. Среди них оказался и Набоков. 
И, к сожалению, часто первым его 
текстом, который попадал нам в руки, 
оказывалась «Лолита». Мне повезло: 
до этой книги я успела прочесть «Ма-
шеньку», «Приглашение на казнь» 
и знала, что писатель большой и сюр-
призы возможны. Но все равно чита-
ла через «не могу». И только десятью 
годами позже, кажется, я начала по-
нимать замысел автора. Да, то чув-
ство, которое Гумберт испытывает 
к Лолите, — подлинная любовь, за ко-
торую пришлось заплатить очень высокую цену: как пер-
вому человеку Адаму, ему пришлось шагнуть на «темную 
сторону» и много лет провести в аду самообвинений. 
«Эротический роман», вернее, роман о страсти, самой за-
претной в ХХ веке, — только форма для авторской идеи. 
Об этом сказано миллион раз. Однако большинство лю-
дей и по сей день путают форму с содержанием. Подозре-
вают писателя в распутных мыслишках, по умолчанию 
приписывая ему позицию Гумберта. К такому присоеди-
нению располагает подзаголовок «Исповедь белокожего 
вдовца», повествование от первого лица и многое другое. 
Но мне кажется, Набоков скорее склонен присоединить-
ся к Лолите. Не как к героине, а как к идее попранной не-
винности, поруганного детства, которое ассоциирова-
лось у писателя со всем светлым, что есть в человеке. Ведь 
у самого Набокова детство было идеальным. Ему повез-
ло вырасти в такой семье, о которой можно только меч-
тать. И тем глубже его сочувствие ко всем детям, кото-
рым не так повезло со взрослым окружением. И тем не 
менее я бы ни в коем случае не позволила бы своему ре-
бенку-подростку «начать» Набокова с «Лолиты». 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЗАВГОРОДНЯЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Родителям 
первоклассников 
хотят дать выходной. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ОБОЙДИХИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ОТЦОВ МОСКВЫ

Я считаю, что выходной 1 сен-
тября родителям первокласс-
ников необходим. Ведь начало 
школьной жизни ребенка — 
это знаменательное событие 
для каждой семьи. Детей нуж-
но подготовить, проводить на 
линейку. По собственному 
опыту знаю, что 1 сентября 
приходится отпрашиваться 
с работы чуть ли не на полдня. 
А не каждый начальник пой-
дет навстречу и без проблем 
отпустит родителя на линей-
ку. К тому же каждому ребенку 
важно, чтобы в этот день папа 
и мама были рядом. Поэтому 
я однозначно поддерживаю 
эту инициативу. Но я считаю, 
что в этом вопросе должна 
быть гибкость. То есть родите-
ли первоклассников должны 
иметь возможность без про-
блем получить 1 сентября до-
полнительный оплачиваемый 
выходной, но это не должно 
быть принудительным. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
ВЕДУЩИЙ ЭКСПЕРТ ИНСТИТУТА 
СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Могут возникнуть проблемы 
с реализацией этой инициа-
тивы. К 1 сентября 2020 года 
учредить на законодательном 

уровне дополнительный опла-
чиваемый выходной для роди-
телей первоклассников не 
успеют. А если это будет толь-
ко рекомендация, я уверен, 
что многие работодатели про-
сто наплюют на нее. Им ведь 
это экономически невыгодно. 
К тому же непонятно, выход-
ной будут давать обоим роди-
телям или только одному? 
Если семья неполная, то спра-
ведливо освободить сотруд-
ника от работы в этот день. Но 
вряд ли выходной дадут обо-
им родителям. Еще не ясно, 
как быть с теми, кто работает 
на предприятиях с непрерыв-
ным производством. Давать 
ли 1 сентября им выходной? 
Эта инициатива, безусловно, 
благая, но пока она «сырова-
та». Реализовать ее будет 
очень сложно, особенно в от-
ношении тех наших сограж-
дан, кто работает на частные 
фирмы. Да и для тех, кто тру-
дится в государственных ком-
паниях и  учреждениях, это 
сложно реализовать, потому 
что тогда нужно будет закла-
дывать дополнительную ста-
тью в бюджете, а это лишние 
расходы.

АНДРЕЙ КОШКИН
ЗАВЕДУЮЩИЙ КАФЕДРОЙ 
ПОЛИТОЛОГИИ И СОЦИОЛОГИИ 
РОССИЙСКОГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
УНИВЕРСИТЕТА 
ИМЕНИ Г. В. ПЛЕХАНОВА

Сегодня в России особенное 
значение придают Дню зна-
ний. Это событие — настоя-
щий семейный праздник. Ро-

Руководитель Института прогрессивного образования Анна Маркс предложила пре-
доставить родителям первоклассников дополнительный оплачиваемый выходной 
1 сентября. Она утверждает, что среди 1,6 тысячи опрошенных родителей 56 процен-
тов респондентов собираются проводить своего ребенка на первый урок.

вопрос дня

Подготовила ИРИНА КОВГАН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

дители к нему готовятся ни-
чуть не меньше, чем перво-
классники. Поэтому дать ма-
мам и папам выходной в этот 
день — хорошая идея. Но есть 
несколько нюансов. Мне ка-
жется, что на такую инициа-
тиву плохо отреагируют пред-
ставители малого бизнеса. 
У них и так не все гладко с фи-
нансами, а тут еще они долж-
ны своим сотрудникам давать 
дополнительный оплачивае-
мый выходной. Но средний 
и крупный бизнес, я надеюсь, 
проявит социальную ответ-
ственность. Кроме того, в кол-
лективе, где работают родите-
ли первоклассников, к этим 
сотрудникам может возник-
нуть некая неприязнь со сто-
роны коллег. Тут улаживание 
конфликтов ляжет на плечи 
руководителей. 

ЛАРИСА САНАТОВСКАЯ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОЙ РОДИТЕЛЬСКОЙ 
АССОЦИАЦИИ СОЦИАЛЬНОЙ 
ПОДДЕРЖКИ СЕМЬИ И ЗАЩИТЫ 
СЕМЕЙНЫХ ЦЕННОСТЕЙ

Для меня стало очень неожи-
данной, но крайне приятной 
новостью, что родителям пер-
воклассников предлагают 
дать дополнительный выход-
ной 1 сентября. Ведь это не 
просто возможность прове-
сти время с ребенком. Это на-
стоящий подарок всем тем, 
у кого есть дети-первоклаш-
ки. Мне кажется, что такая 
поддержка очень значима. 
Это доказательство того, что 
государство внимательно от-
носится к проблемам детей 
и их родителей. Теперь мамы 
и папы смогут сделать 1 сентя-
бря таким, чтобы этот день за-
помнился малышам на всю 
жизнь. Так что для меня эта 
инициатива — не просто при-
ятная новость, а повод для 
гордости. 

деловая афиша

Вебинар 
Переговоры 
с поставщиками. 
Как подготовиться 
к сложным 
переговорам?
mbm.mos.ru/education
18 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Сейчас, как никогда, актуально 
подготовиться или усилить 
свои скиллы в области про-
ведения сложных переговоров. 
Участники получат инструкцию 
для применения, которую они 
смогут использовать на про-
тяжении длительного времени. 
Научатся позиционированию 
в сложных переговорах, при-
емам распознавания манипуля-
ций и защиты от них.

Как выбрать доходную 
франшизу бизнеса 
в кризис и не потерять 
деньги
mbm.mos.ru/education
18 августа, 13:00–14:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Готовое решение для бизнеса 
может стать лучшим вложением 
в кризисный период. Участники 
узнают, что такое франшиза 
и как выбрать наиболее до-
ходный бренд с минимальными 
рисками; изучат подводные 
камни и способы их избежать.

Как бизнесу работать 
с блогерами
mbm.mos.ru/education
18 августа, 17:00–18:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Найти своего лидера мнений 
не так уж и сложно, главное — 
знать свою целевую аудиторию 
и понимать ее предпочтения. 
Участники вебинара знают, 
как работать с блогерами, раз-
берут удачные и неудачные кей-
сы, обсудят критерии и способы 
оценки эффективности, а также 
особенности работы на раз-
личных площадках (YouTube, 
Instagram, TikTok, Telegram, 
«Яндекс.Дзен», Facebook).

Налоги и учет: с чего 
начать. Простыми 
словами о сложном
mbm.mos.ru/education
19 августа, 12:00–13:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
требуется регистрация
Регистрация ООО или ИП — 
это только начало предпри-
нимательского процесса. 
Но невозможно вести бизнес 
без знания основ бухгалтер-
ского и налогового учета. 
Необходимо знать дальнейший 
маршрут, чтобы не заблудиться 
в требованиях контролирующих 
органов, банков и контрагентов. 
Участники узнают, как выстро-
ить свой путь в бизнесе в соот-
ветствии с законодательством.

Недвижимость

Юридические услуги

Искусство
и коллекционирование

Работа
и образование

РЕКЛАМАЧастности
 ● Московская социальная юри-

дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Обманули юристы-аферисты? 
Поможем! Оплата по результату. 
Т. (495) 220-56-66

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

 ● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. 8 (495) 585-40-56

 ● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

 ● Офисная 5/2. Т. (977) 669-84-07

Цирюльник начинает 
и выигрывает

Над садом «Эрмитаж» теп-
лым летним вечером разно-
сились звуки «упоительного 
Россини» — «Новая опера» 
возобновила работу, став 
первым и пока единствен-
ным столичным театром, ко-
торый приглашает публику. 
Первооткрывателем оперной 
жизни после многомесячно-
го карантина выступил «Се-
вильский цирюльник».

Все по современной постпан-
демической моде: теперь те-
атр начинается не с гардеро-
ба, а с измерения температу-
ры на пороге и с просьбы от 
билетеров надеть защитную 
маску. Люди не противятся 
этому моциону. Полы повсю-
ду «расчерчены» полосками, 
определяющими дистанцию, 
в фойе установлены дезин-
фекторы для рук, а театраль-
ный буфет из всех яств пред-
лагает лишь бутилирован-
ную воду. В зале половина 
кресел пустует и перевязана 
лен тами.
В августе, который для театра 
должен стать пробной увер-
тюрой перед официальным 
открытием, будут представле-
ны лишь два спектакля. Дуэт 
«Севильскому цирюльнику» 

Россини составит «Поругание 
Лукреции» Бенджамина Брит-
тена. А также солисты дадут 
несколько концертов, как се-
рьезных, посвященных твор-
честву Вагнера и Верди, так 
и в легком жанре. 
Доминирующей нотой перво-
го спектакля оказалось волне-
ние. Но спектакль, сочинен-
ный всемирно известным ан-
глийским мастером Элайджи 
Мошински в тандеме со сце-
нографом Энн Тилби, — это 
квинтэссенция изящного 
юмора. Ведь «любая музыка 
хороша, кроме скучной», — 
справедливо замечал бало-

вень судьбы Россини. Некото-
рые сцены постановки 12-лет-
ней давности чуть актуализи-
ровали: некоторые артисты 
миманса, не певцы, конечно, 
будто в знак солидарности 
с публикой, тоже оказались 
в масках…
За дирижерским пультом ор-
кестра стоял Андрей Лебедев, 
командующий ансамблем ве-
дущих солистов театра — Па-
вел Янковский (Фигаро), Вик-
тория Яровая (Розина), Ярос-
лав Абоимов (граф Альмави-
ва) и яркий дуэт басов — Евге-
ний Ставинский (доктор Бар-
толо) и Алексей Тихомиров 
(Дон Базилио).
— Мы очень рады возможно-
сти вернуться к своей публи-
ке, которой теперь даже стало 
больше благодаря нашим ин-
тернет-трансляциям в период 
самоизоляции. Но все же те-
атр — это живое искусство, 
и мы все очень надеемся, что 
коварная инфекция и дальше 
будет отступать, а жизнь — 
возвращаться в привычное 
русло. И нам удастся без не-
приятных сюрпризов прове-
сти полноценно очень важ-
ный для «Новой оперы» юби-
лейный год, — отметил дирек-
тор театра «Новая опера» 
Дмитрий Сибирцев.
МАРИЯ БАБАЛОВА
edit@vm.ru

премьера

Первой полноценной 
премьерой сезона для те-
атра должна стать самая 
популярная опера в ми-
ре — «Кармен» Бизе — 
в начале декабря. Рабо-
той над спектаклем зай-
мется петербургский ре-
жиссер Юрий 
Александров, так как от 
сотрудничества с фран-
цузским постановщиком 
Арно Бернаром театр был 
вынужден отказаться из-
за закрытых границ. 

справка

11 августа 20:50 Доктор Бартоло (Евгений Ставинский — в центре) раздает назначения: 
защитные маски теперь носят не только зрители, но и герои оперы «Севильский цирюльник»
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